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Ищем партнёров. 
Развиваем сотрудничество
Металлоинвест стал одним из ключевых участников международной 
промышленной выставки «Металл-Экспо-2023».  За четыре дня представители 
компании обсудили с коллегами развитие отрасли в современных реалиях, 
вручили награды лидерам ESG-рейтинга поставщиков и расширили  
число партнёров.   ›  2

 ‐ В оформлении стенда Металлоинвеста нашли отражение ценности компании, приверженность устойчивому развитию и курсу на зелёную металлургию
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Что помогает компании вы-
стоять в условиях кризиса 
и укрепить свои позиции на 
рынке? Какие общие вызовы 
стоят перед отраслью? Эти во-
просы генеральный директор 
Металлоинвеста Назим Эфен-
диев обсуждал с руководите-
лем Северстали Александром 
Шевелёвым. 

С заботой о клиентах

— Главная задача — не убить свой 
рынок и своих покупателей. Мы  
партнёров холим, лелеем и бере-
жём, — отметил Назим Эфендиев.
Он рассказал, что в прошлом го-
ду многие российские клиенты Ме-
таллоинвеста вынужденно снизили 
объёмы производства. Наша компа-
ния не стала настаивать на выполне-
нии контрактных обязательств, где 

ФОРУМ

В центре внимания

Ищем партнёров.  
Развиваем сотрудничество
Чем запомнился представителям Металлоинвеста  
главный металлургический форум страны 

Елена Титова 
Фото Виктора Боровских

Международная про-
мышленная вы-
ставка «Металл-
Экспо 2023» ста-
ла рекордной по 

масштабам, посещаемости и на-
сыщенности деловой програм-
мы. Она развернулась в столич-
ном «Экспоцентре» на площади 
в 40 тысяч кв. метров. 820 компа-
ний, в том числе 350 зарубежных, 
представили металлургическую 
продукцию, сырьё для её произ-
водства, технологии и оборудо-
вание, IT-решения. На выставке 
побывало более 30 тысяч гостей. 
Большинство из них представля-
ли компании металлопотребляю-
щих отраслей или поставщиков 
оборудования.

Отрасль развивается 
стабильно

Участники форума излучали 
оптимизм. И на это были причи-
ны. Металлургические и горно-
добывающие компании сумели 
подстроиться к новым услови-
ям. За прошедший год выросли 
объёмы выплавки стали и произ-
водства проката. Спрос на про-
дукцию чёрной и цветной метал-
лургии со стороны отечествен-
ных предприятий увеличился на 
16 %. Порядка 400 млрд рублей 
компании вложили в модерни-
зацию и создание производств. 
Об этом на открытии Металл-
Экспо заявил замминистра про-
мышленности и торговли Виктор 
Евтухов.

— Усилия государства по под-
держке экономики положитель-
но сказались на поставщиках, на 
металлургах, на производителях 
оборудования, материалов, сы-

рья. И это хорошо видно на вы-
ставке, — констатировал первый 
заместитель генерального дирек-
тора — директор по производству 
Металлоинвеста Алексей Кушна-
рев. — Отличные стенды здесь 
представили и российские, и за-
рубежные компании — серьёз-
ные фирмы, с которыми можно 
работать над крупными долго-
срочными проектами. 

Конечно, проблемы остались. 
Их обсудили на Координацион-
ном совете представители власти 
и бизнеса. В заседании участво-
вала заместитель генерального 
директора по взаимодействию  
с органами государственной  
власти Металлоинвеста Юлия 
Шабала. Она пояснила, что дис-
куссии развернулись по вопро-
сам изменений в законодатель-
стве, инвестпроектов, формул 
ценообразования и форматов 
господдержки. 

Стенд — отражение 
философии

Стенд Металлоинвеста раз-
мещался в самом центре вы-
ставки. Он включал рабочую 
зону, три переговорные ком-
наты и витрину с продукцией.  
В визуальном оформлении наш-
ли отражение ценности компа-
нии, приверженность устойчи-
вому развитию и курсу на зелё-
ную металлургию. Серый цвет 
символизировал конечную про-
дукцию, а также её первоосно- 
ву — горную породу. Цвета камня 
и стали гармонично сочетались  
с обилием живых растений и бе-
лыми витринами с продукцией 
предприятий. 

Организаторы оценили креа- 
тивность идеи и качество её 
воплощени я, прис удив на-
шему стенду приз за лучшую 
экспозицию.

ДИАЛОГ

Советы 
лидеров

были прописаны цены, привязанные 
к международным рыночным коти-
ровкам. Наоборот, мы снизили от-
пускные цены. Это позволило парт-
нёрам выдержать первый удар. А за-
тем благодаря инфраструктурным 
проектам они восстановили загруз-
ку своих производственных мощно-

стей. Сегодня цены на металлы и же-
лезорудное сырьё вновь формирует 
рынок, только уже отечественный.

Своими силами

На отечественных предприяти- 
ях высока доля импортного  

Михайловский ГОК им. А. В.  Ва- 
ричева привёз на выставку же-
лезорудный концентрат и ока-
тыши, в том числе новинку —  
DR-Grade окатыши с покрытием из 
водо-известковой эмульсии. Со-
держание железа в них превышает  
67 %, а доля примесей мала: крем-
ния — менее 2 %, серы — порядка 
0,003 %. В установках металлиза-
ции из DR-Grade окатышей полу-
чают сырьё для выплавки стали в 
электропечах. Интерес российских 
металлургов к премиальному про-
дукту растёт, ведь его использова-
ние позволяет сделать производ-
ство более чистым и экономически 
выгодным. 

 < Стенд Металлоинвеста 
получил приз за лучшую 
экспозицию 

 / Зелёная повестка  
как часть стратегии 

развития компании видна 
даже в мелочах

Товар лицом

ОЭМК представил на «Металл-
Экспо» свой основной сортамент: 
квадратную и трубную заготовку, 
прокат SBQ и мелющие шары диа-
метрами 90, 100 и 120 мм. А вот но-
винки — шары размером 20, 40 и  
60 мм — на Металл-Экспо чуть-
чуть не успели. Буквально нака-
нуне открытия форума на новом 
шаропрокатном стане прокатали 
первый пруток в шар диаметром 
40 мм. В дни работы выставки на 
комбинате шла настройка стана 
и оборудования, так что серий-
ный выпуск шаров малого разме-
ра начнётся совсем скоро.

Надёжное 
партнёрство 
построено 
на общей 
философии. 
Важно смотреть 
в одну сторону 
и идти одной 
дорогой.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ильдар Искаков, 
управляющий директор 
Лебединского ГОКа:

‟ Выставку отличает 
огромный интерес со 
стороны всего метал-

лургического бизнес-сообщества. 
Для нашей компании это большая 
ответственность. Как крупней-
ший производитель железорудно-
го сырья в стране, рост объёмов 
производства металла мы долж-
ны поддержать ростом поставок 
ЖРС. Лебединский ГОК предста-
вил здесь расширенную линей-
ку продукции ГБЖ. Сегодня нам 
важно рассказать потребителям 
о достоинствах, возможностях и 
позитивных эффектах примене-
ния потенциальных товарных по-
зиций. Уверен, все они найдут 
своего покупателя и будут высоко 
востребованы на рынке.

Антон Захаров, 
управляющий директор 
Михайловского ГОКа  
им. А. В. Варичева:

‟ На «Металл-Экспо» нас 
в первую очередь ин-
тересуют технологии, 

оборудование, поставщики зап-
частей, комплектующих, реаген-
тов — всё то, что поможет повы-
сить эффективность предприя-
тия. На выставке многие компании 
продемонстрировали курс на зе-
лёную металлургию как понима-
ние того, что мы должны оставить 
своим детям, внукам хорошую 
экологию. Все отрасли, в том чис-
ле чёрная металлургия, стремятся 
модернизировать производство 
для снижения выбросов. И про-
дукция, которую представил здесь 
Михайловский ГОК, позволяет на-
шим клиентам это сделать. 

Кирилл Чернов, 
управляющий директор ОЭМК 
им. А. А. Угарова:

‟ Выставка, её насыщен-
ность и масштабы по-
казывают, что в стра-

не промышленность оживает. Это 
подтверждает и интерес зарубеж-
ных компаний — наших потенци-
альных клиентов и поставщиков. 
Они готовы взаимодействовать с 
Россией, готовы налаживать но-
вые контакты, чтобы совместно 
развиваться. Наши специалисты 
провели встречи с новыми постав-
щиками оборудования. О неко-
торых мы раньше даже не знали. 
Оказалось, в стране есть доволь-
но сильные компании, с которы-
ми в перспективе можно работать.

ДИАЛОГ

ди компаний крупного бизнеса 
стали:

�	 Sever Minerals — постав-
щик технологических реше-
ний для горнодобывающей 
промышленности; 

�	 Сарансккабель; 
�	 «ФН Сервис», занимающаяся 

поставками и сервисным об-
служиванием спецтехники.

В лидеры среди представи-
телей малого и среднего бизне-
са вышли:

�	 группа компаний «Бентонит»;
�	 Старооскольский завод элек-

тромонтажных изделий;
�	 Rubex Group — производитель 

резинотехнических изделий.

Награды поставщикам вручил 
заместитель генерального дирек-
тора — коммерческий директор 
компании Олег Крестинин. Он 
отметил, что существует связь 
между отношением компании к 
принципам ESG и её поведением 
на рынке.

— Организации, привержен-
ные принципам устойчивого раз-
вития, одновременно имеют вы-
сокие показатели по надёжности 
и скорости поставок. Они более 
подготовлены к современным вы-
зовам и меняющимся запросам 
рынка, нацелены на долгосрочное 
планирование. Мы видим, что ли-
деры нашего рейтинга — это наши 
лучшие поставщики и по качеству 
продукции, и по уровню серви- 
са, — сказал Олег Крестинин.

— Надёжное партнёрство по-
строено на общей философии. 
Важно смотреть в одну сторону 
и идти одной дорогой, — считает 
заместитель генерального дирек-
тора по устойчивому развитию и 
корпоративным коммуникациям 
Юлия Мазанова.

Когда санкции на руку

На Лебединский ГОК поступят 
брикет-прессы китайского произ-
водства, необходимые при произ-
водстве ГБЖ. Поставку и сервис-
ное обслуживание обеспечит ки-
тайская компания Lee Jun, а под-
готовку документации, доставку 
оборудования и проведение про-
мышленных испытаний обеспе-
чит её российский представитель 
БМХ РУС. Трёхстороннее соглаше-
ние с ними подписал на форуме 
Металлоивнест. 

— Это важная веха в обеспече-
нии стабильной работы и техни-
ческого развития производства 
ГБЖ — нашего флагманского про-
дукта, низкоуглеродного сырья 
для производства «зелёной» ста-
ли, — считает заместитель гене-
рального директора — коммерчес-
кий директор Металлоинвеста 
Олег Крестинин. 

По своим характеристикам 
продукция Lee Jun превосходит 
западные оригиналы. Однако 
пока ситуация была стабильной, 
производственники не искали 
альтернативные варианты. И это 
тот случай, когда санкции оказа-
лись на руку и нам, и нашим ки-
тайским партнёрам.

Окончательные итоги фору-
ма ещё предстоит подвести. Пока 
организаторы продолжают под-
счёты, участники уже приступа-
ют к проработке новых проектов, 
идеи которых зародились на вы-
ставке. Но уже сегодня ясно: «Ме-
талл-Экспо‘2023» задала всем от-
личный импульс.

оборудования, а многие производ-
ственные процессы основаны на 
зарубежных технологиях. Санкции 
привели к проблемам с ремонтами, 
запчастями и обслуживанием. Аль-
тернативы нашлись, но...
— Чтобы не попасть из одного «им-
портного рабства» в другое, на-
до не ограничиваться «пожарны-
ми решениями», а думать на пер-
спективу, работать над достижени-
ем технологического суверените-
та страны, — считает Назим Эфен-
диев.
Глава компании пояснил, что сей-
час важно «вырастить отечествен-
ного поставщика». Нужно поддер-
живать российские предприятия, 
которые производят оборудова-
ние и материалы, чтобы они смог-
ли полностью раскрыть свой по-
тенциал. 
Но самое главное — необходимо 
разрабатывать собственные тех-
нологии.
— Мы решили стать самостоятель-
ными и создать свою технологию 
прямого восстановления железа. 
Сегодня проектная группа на ба-

зе научно-технического центра Ме-
таллоинвеста занимается разра-
боткой инжиниринга процесса, ма-
тематической модели, конструиро-
ванием оборудования, — расска-
зал Назим Эфендиев. 

Не на обочине

Как удержать опытных работни-
ков, когда отечественная промыш-
ленность остро ощущает кадро-
вый голод? «Базовый пакет» поня-
тен: конкурентоспособная зарпла-
та, безопасные и комфортные ус-
ловия труда, хороший соцпакет. Но 
соискатели обращают внимание и 
на возможности для развития, са-
мореализации, причём не только 
в компании, но и в городах прожи-
вания. 
— Мы стараемся создать на терри-
ториях, где работают наши пред-
приятия, достойный уровень жиз-
ни. А это понятие включает и до-
стойное образование, и хорошую 
медицину, и комфортную город-
скую среду, и развитие спорта и 
культуры. Важно, чтобы люди не 

чувствовали себя на обочине, на 
периферии. Тогда они не будут 
стремиться уезжать, они будут ра-
ды жить и работать в своих горо-
дах, — рассказал руководитель 
Металлоинвеста.

Лекарство от стресса

Залог хорошей работы — чувство 
уверенности в завтрашнем дне. На-
зим Эфендиев для сохранения ра-
бочего настроя и борьбы со стрес-
сом рекомендует спорт: минимум 
дважды в неделю он плавает в бас-
сейне.
А поддержать ощущение стабиль-
ности среди персонала помогает 
открытый диалог. 
— С людьми нужно разговаривать. 
Начальники на любом уровне — от 
директора комбината до мастера —  
должны доводить до подчинён-
ных полную и правдивую информа-
цию о ситуации, в которой мы сей-
час находимся, и о мерах, которые 
предпринимает руководство ком-
пании по преодолению вызовов, —
уверен Назим Эфендиев.

металлургических компаний, то 
оскольской сталью — автомоби-
лестроители, производители под-
шипников, метизов, вагонных и 
автомобильных пружин, крепежа 
для строительной и судострои-
тельной отраслей, оборудования 
для нефтепрома и не только. 

Не менее важной была задача 
по поиску поставщиков материа-
лов, оборудования и технологий. 
Ведь это то, без чего невозможно 
дальнейшее развитие. 

Хватало работы и у «стенди-
стов». К ним обращались с вопро-
сами о сортаменте, с предложе- 
ниями о поставках и услугах, а 
также с просьбами рассказать 
подробнее о Металлоинвесте, о 
комбинатах и их продукции. 

Наградили поставщиков

На выставке Металлоинвест 
наградил лидеров ESG-рейтинга 
поставщиков. Единая методика 
для их оценки и аккредитации 
учитывает такие показатели, 
как безопасность на производ-
стве, соблюдение трудового за-
конодательства и прав человека, 
принципы честной конкуренции 
и противодействие коррупции, 
охрана окружающей среды и от-
крытость при взаимодействии с 
партнёрами и органами власти. 

Лучшими по внедрению прак-
тик устойчивого развития сре-

Лебединский ГОК также уди-
вил новинками. Кроме концен-
трата, окатышей и брикетов ГБЖ, 
комбинат представил так назы-
ваемую мелочь и «чипсы» ГБЖ, 
которые получают в процессе 
производства основного ГБЖ-
продукта. Ранее на «широком» 
рынке их как товарные позиции 
не продвигали. Однако если пер-
воклассные брикеты идеальны 
для конвертеров и электропе-
чей, то «чипсы» можно исполь-
зовать в сталеплавильном про-
изводстве, а мелкие фракции — 
в аглодоменном. Они позволяют 
повысить эффективность про-
цессов, сэкономить топливо и 
энергоресурсы. 

Добрые друзья  
и новые знакомые

Стенд Металлоинвеста все 
дни работы форума был перепол-
нен. Встречи в переговорных, где 
обсуждались стратегически важ-
ные вопросы, расписывались по 
минутам. Деловые беседы шли 
за столиками рабочей зоны, где 
сменяли друг друга поставщики 
и покупатели, давние партнёры и 
те, кто только планирует начать 
сотрудничество с нашей компа-
нией, представители российско-
го бизнеса, гости из стран СНГ, 
Китая, Ирана, Индии и других 
государств. 

Если железорудным сырьём 
интересовались представители 

 ‐ Трёхстороннее соглашение с китайским поставщиком и его 
российским представителем обеспечит поставку брикет-прессов, 
необходимых при производстве ГБЖ

 ‐ Лидеров ESG-рейтинга поставщиков отличают надёжность  
и высокая скорость поставок

> 800
компаний приняли участие  
в международной 
промышленной выставке 
«Металл-Экспо 2023». 

> 30 000
гостей побывали  
на площадках форума. 
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С 1 ноября у сотрудников 
Металлоинвеста появилась 
новая возможность работы  
с кадровыми документами.  
О нововведениях нам рас-
сказала начальник управле-
ния кадрового администри-
рования Ирина Черкасова.

О каких заявлениях идёт речь?

Кадровые заявления — это документы, которые каса-
ются правоотношений работника с работодателем. Те-
перь сотрудники компании могут оформлять в элек-
тронном виде три десятка бумаг: заявления на еже-
годный отпуск и отпуск без сохранения зарплаты, до-
полнительные дни отдыха по колдоговору и донорские 
дни, перенос отпуска и удержание из зарплаты, нало-
говый вычет и так далее.

Кто может подавать заявления в таком 
формате?

Все сотрудники компании, которые согласились ра-
ботать в КЭДО, и уже используют эту систему.

Как воспользоваться новой 
возможностью?

Оформлять заявления в электронном виде очень про-
сто. Для этого нужно:

 ВОЙТИ в личный кабинет на портале HR-link;
 НАЖАТЬ на пиктограмму «Четыре полоски»  

и выбрать раздел «Заявления»;
 ВЫБРАТЬ и ЗАПОЛНИТЬ нужный шаблон заяв-

ления, проверив предложенные программой  
Ф. И. О и должность руководителя;

 ОТПРАВИТЬ заявление (кнопка «Подать заяв-
ление»), подписав его электронной подписью 
(кнопка «Подписать УНЭП»).

Документ уйдёт на согласование, а вы сможете в ре-
жиме реального времени следить из личного каби-
нета, на какой стадии согласования и подписания он 
находится.

Оформить заявление можно  
только на рабочем компьютере?

Не только. Личный кабинет доступен и с мобильного 
устройства, так что заполнить заявление можно даже 
из дома. Руководитель тоже может просмотреть и со-
гласовать ваш документ со смартфона. Это удобно и 
экономит время.  

Остались ли заявления, которые  
придётся заполнять, как раньше?

Да. Это те документы, которые обязательно должны 
быть на бумажном носителе. К ним относятся заявле-
ния на учебный отпуск и отпуск по уходу за ребёнком, 
документы для профсоюза и некоторые другие.

Есть ли время, чтобы разобраться  
в этих изменениях?

Сотрудники компании, которые пока не адаптирова-
лись к новому онлайн-инструменту, могут подавать 
заявления в привычном формате (на бумаге) до кон-
ца ноября. 

Ярослав Макаров

Олег Шевцов 
Фото Виктора Боровских

В ходе международной 
промышленной вы-
ставки «Металл-Экс-

по» журнал «Металлоснаб-
жение и сбыт» подвёл итоги 
конкурса «Лучшее корпо-
ративное СМИ в металлур-
гической отрасли России и 
стран СНГ — 2023». По его 
итогам корпоративные из-
дания Металлоинвеста по-
лучили сразу три награды.

В номинации «Лучшее 
издание предприятий гор-
норудной промышленно-
сти» победила корпора-
тивная газета Металлоин-
веста. Жюри особенно оце-
нило удачный формат изда-
ния, в котором первая часть 
посвящена общей для всех 
предприятий компании по-
вестке, а вторая — новостям 
конкретного комбината. 

В номинации «Лучший 
корпоративный журнал» 
статуэтку победителя полу-

• ПОБЕДА

Железные награды для бумажных медиа
Печатные издания Металлоинвеста стали победителями отраслевого конкурса корпоративных СМИ

 ‐ Вопреки апокалиптическим прогнозам о смерти 
печатной прессы, газеты и журналы Металлоинвеста 
вызывают интерес читателей

• ЦИФРОВИЗАЦИЯ

Быстро, просто, удобно
Как подать кадровое заявление  
в онлайн-режиме

Перед тем как подать заявление 
на дни отдыха после сдачи 
крови, доноры должны сначала 
предоставить оригинал справки  
о сдаче во фронт-офис МКС. После 
этого прилагать этот документ  
к заявлению уже не нужно.

Столкнулись с проблемой?
Если у вас возникли трудности при работе  
с кадровыми заявлениями, вам помогут: 
Q  8-800-333-63-89; 
m  help@hr-link.ru.

чил журнал Iron Magazine, 
обойдя титулованные из-
дания других крупных ме-
таллургических компаний. 
К слову, интерес к нему про-
явили многие посетители 
выставки. Тем более что те-
ма выпуска — образование 
и повышение квалифика-
ции персонала — чрезвы-

чайно актуальна на фоне 
обновления технологий в 
отрасли и дефицита кад-
ров, с которым столкнулся  
отечественный бизнес. 

Специальный приз жю-
ри получил детский корпо-
ративный журнал Метал-
лоинвеста «Рудик». Заме-
ститель главного редактора 

журнала «Металлоснабже-
ние и сбыт» Дмитрий Ля-
ховский отметил, что ме-
диа для детей постепенно 
становятся трендом корпо-
ративных коммуникаций: 
компании всё чаще снима-
ют мультфильмы или изда-
ют книги, рассчитанные на 
подрастающее поколение, 
его профориентацию с са-
мого раннего возраста. Но 
даже на этом фоне детский 
журнал Металлоинвеста — 
оригинальный и неповто-
римый проект. 

— «Рудик» для нас — осо-
бенный проект. Мы реши-
ли, что называется, впасть 
в детство и посмотреть на 
горно-металлургическую 
отрасль с высоты роста се-
милетнего ребёнка, — от-
метила главный редактор 
Медиацентра Галина Фи-
лоненко. — И очень здоро-
во, что наш детский журнал 
оценили и дети, и их роди-
тели, и школьные педагоги, 
и профессионалы в сфере 
коммуникаций. 

Фото  
Руслана Шамукова

Сразу два дело-
вых медиа об-
народовали свои 
рей т инг и тех 
представителей 

рынка, которых в наиболь-
шей степени ценят соиска-
тели. В обоих случаях наша 
компания занимает веду-
щие позиции.

Компания подтвер-
дила «Золотой» статус в 
пятом рейтинге «Лучшие 
работодатели России —  
2023», представленном 
Forbes. По группам по-
казателей «Экология» и 
«Корпоративное управле-
ние» Металлоинвест по-
лучил платиновый статус, 
по метрике «Сотрудники и 
общество» — золотой. 

В рейтинг Forbes вош-
ли 125 крупнейших рос-
сийских компаний. Участ-
ников оценивали по ос-
новным элементам ESG-
повестк и: «Эколог и я», 
«Сотрудники и общество», 
«Корпоративное управле-
ние». Методология рей-
тинга была разработана 
совместно со специалис-
тами компании Kept (ра-
нее —  KPMG).

РЕЙТИНГИ

Кого ценят соискатели
Металлоинвест вошёл в число лидеров рейтингов  
работодателей Forbes и РБК 

Прямая речь

Назим Эфендиев,  
генеральный директор Металлоинвеста:

‟ Достойное вознаграждение, социальный пакет, безопасные и 
комфортные рабочие места — это уже обязательные условия ра-
боты современной промышленной компании. Мы постоянно по-

вышаем благополучие наших сотрудников, улучшаем условия труда, забо-
тимся об окружающей среде. Мы также считаем важным приоритетом по-
вышение привлекательности наших городов для жизни и построения  
карьеры. Мы понимаем, что комфортная городская среда — это не только 
развитая социальная инфраструктура и благоустроенные общественные 
пространства, но и культурная повестка, наполненная яркими событиями.

 ‐ Сотрудники ценят работодателей, которые 
обеспечивают стабильный доход, улучшают условия 
труда и предлагают возможности карьерного роста

Металлоинвест также во-
шёл в высшую группу рей-
тинга российских работода-
телей, подготовленном РБК, 
показав один из лучших ре-
зультатов среди компаний 
чёрной металлургии. 

Участники Рейтинга рос-
сийских работодателей по 
версии РБК оценивались по 
следующим группам показа-
телей: сотрудники и условия 
труда, эффективность бизне-
са и инновационное развитие, 
социальная ответственность, 
деловая репутация компании 
и мнение сотрудников. 

Всего в рейтинге приняли 
участие 166 компаний. В об-
щей сложности эксперты РБК 
опросили более 67 тысяч со-
трудников организаций, по-
давших заявки на участие в ис-
следовании, а также изучили 
отчётность юридических лиц. 
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  Рациональное и комплексное использование природных ресурсов.
  Обеспечение безопасности и надёжности внутренней энергосистемы, 

выявление и реализация потенциала энергоэффективности.
  Обеспечение приоритета приобретения энергоэффективных 

материально-технических ресурсов, услуг, проектирования новых, 
модернизации и реконструкции действующих производственных 
объектов с учётом энергоэффективности и воздействия  
на окружающую среду.

  Поддержание устойчивых и долгосрочных партнёрских отношений  
с поставщиками и подрядчиками Компании.

  Разработка и внедрение комплексных  мероприятий по улучшению 
деятельности Компании в области качества, охраны окружающей среды, 
безопасности и здоровья персонала, энергоэффективности.

Генеральный директор                                Н. Т. Эфендиев
ООО УК «МЕТАЛЛОИНВЕСТ»             02.11.2023

ПОЛИТИКА ГРУППЫ КОМПАНИЙ «МЕТАЛЛОИНВЕСТ»  
В ОБЛАСТИ КАЧЕСТВА, ЭКОЛОГИИ, ОХРАНЫ ЗДОРОВЬЯ  

И БЕЗОПАСНОСТИ ТРУДА, ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ

  Обеспечение соответствия уровня качества выпускаемой  
продукции требованиям.

  Выполнение требований и предвосхищение ожиданий потребителей.

  Повышение эффективности деятельности и устойчивое развитие.

  Эффективное управление персоналом с мотивацией  
к качественному и безопасному труду.

  Постоянное повышение уровня знаний, компетентности  
и осведомлённости персонала.

  Применение ресурсосберегающих технологий и технологий,  
обладающих высоким уровнем безопасности. 

  Использование в производственной деятельности безопасных материалов   
с целью защиты здоровья трудящихся и охраны окружающей среды.

• Выполнение законодательных и других требований,  
применимых к деятельности предприятий Компании.

• Повышение уровня удовлетворённости потребителей.
• Устранение опасностей, угрожающих жизни и здоровью работников, 

управление профессиональными рисками, обеспечение безопасных условий 
труда.

• Снижение и предотвращение негативного воздействия  
на окружающую среду.

• Постоянное улучшение энергетической результативности. 
• Неосуществление деятельности на охраняемых природных территориях и 

территориях с высокой ценностью биоразнообразия.

• Повышение культуры производства и профессионального  
уровня работников.

• Обеспечение предприятий Компании ресурсами и информацией  
для реализации настоящей Политики и достижения поставленных целей.

• Создание условий, способствующих вовлечению персонала в решение 
вопросов качества, охраны окружающей среды, охраны здоровья  
и безопасности труда, энергоэффективности.

• Руководство процессом постоянного улучшения и повышения 
результативности функционирования интегрированной системы 
менеджмента.

• Информирование всех заинтересованных сторон о данной Политике. 

Реализация Политики осуществляется через создание, поддержание в рабочем состоянии и развитие Интегрированной системы 
менеджмента в соответствии с требованиями международных стандартов ISO 9001, ISO 14001, ISO 45001, ISO 50001, направленной  
на достижение улучшений и основанной на риск-ориентированном подходе.
Руководство Компании ожидает от всех своих сотрудников и сотрудников подрядных организаций сознательного отношения  
и активного участия в претворении данной Политики в трудовую деятельность Компании.

ДЛЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПОЛИТИКИ РУКОВОДСТВО КОМПАНИИ  
ПРИНИМАЕТ НА СЕБЯ СЛЕДУЮЩИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

ДЛЯ РЕАЛИЗАЦИИ ПРИНЯТЫХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ РУКОВОДСТВО КОМПАНИИ 
РЕШАЕТ СЛЕДУЮЩИЕ ПРИОРИТЕТНЫЕ ЗАДАЧИ

ГРУППА КОМПАНИЙ «МЕТАЛЛОИНВЕСТ» (далее — «Компания»), являясь мировым лидером  
в производстве горячебрикетированного железа, одним из ведущих производителей  

и поставщиков железорудной и металлизованной продукции чёрной металлургии России,  
стремится к завоеванию лидирующих позиций среди горно-металлургических предприятий  

с минимальным воздействием на окружающую среду.

В ОБЛАСТИ КАЧЕСТВА
 ‒ Производство и сбыт качественной продукции (железорудного 

концентрата, железорудных окатышей и аглоруды, 
горячебрикетированного железа (брикетов железной руды), 
непрерывнолитой заготовки, проката).

 ‒ Повышение конкурентоспособности  продукции на рынке.

В ОБЛАСТИ ЭКОЛОГИИ
 ‒ Минимизация техногенного воздействия производства  

на экосистему регионов, где расположены предприятия Компании.
 ‒ Обеспечение требований в области борьбы с изменением климата.

В ОБЛАСТИ ОХРАНЫ ЗДОРОВЬЯ  
И БЕЗОПАСНОСТИ ТРУДА

 ‒ Сохранение жизни и здоровья работников Компании.
 ‒ Обеспечение безопасных условий труда.
 ‒ Предупреждение и недопущение любых происшествий  

(аварий, инцидентов, несчастных случаев).

В ОБЛАСТИ ЭНЕРГОЭФФЕКТИВНОСТИ
 ‒ Повышение энергоэффективности производственных процессов.
 ‒ Обеспечение надёжного и бесперебойного энергоснабжения.
 ‒ Обеспечение рационального использования энергетических ресурсов. 

РУКОВОДСТВО КОМПАНИИ В ПОЛНОЙ МЕРЕ ОСОЗНАЁТ СВОЮ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ В СООТВЕТСТВИИ  
С ТРЕБОВАНИЯМИ И ОЖИДАНИЯМИ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ, ИНТЕРЕСАМИ АКЦИОНЕРОВ, ПЕРСОНАЛА, ОБЩЕСТВА  

И ОПРЕДЕЛЯЕТ ВАЖНЕЙШИЕ ЦЕЛИ
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ВЫСТАВКА

В центре зала — инстал-
ляция из открытых 
мешков с землёй из 
разных районов Бел-
городской области. По 

цвету и структуре почва явно 
отличается. Точно так же не по-
вторяются сюжеты творческих 
работ на выставке, которая про-
ходит в старооскольском Центре 
современного искусства «Быль».

Причина всего, что есть

Создатели выставки «Поч-
ва» — художники белгородско-
го объединения «Гать». Экспози-
цию составили работы 21 автора. 

— Главная тема — эмпатия, 
экология и взаимодействие че-
ловека с землёй, своими тради-
циями и корнями, — поясня-
ет менеджер «Были» Виктория 
Иванова.

 «Почва знает ответы на все 
вопросы. Она  причина всего, что 
было и есть. Мы хотим вступить 
в диалог и узнать, что она хо-
чет сказать», — так сформули-
ровала посыл выставки группа 
художников. 

У каждого из них — свой диа-
лог с почвой. Видео-арт Макси-
ма Васильева повествует о том, 
как здорово выехать летом из 
города в предрассветные поля —  
ощутить связь с просыпающей-
ся природой. Тёмная комната с 
проектом Вики Хаданки, наобо-
рот, погружает зрителя в таин-
ственный шёпот ночного куку-
рузного поля. Что в нём — до-
бро, зло? Художница предлагает  
гостю самому найти ответ.

Точка притяжения

Сначала часть выставки пока-
зали в областном центре. Прав-
да, там зрители увидели лишь 
треть экспонатов. А вот в «Были» 
её развернули уже полностью, 
продемонстрировав масштаб те-
мы и разнообразие работ. 

Центр современного искус-
ства открыли в Старом Оско-
ле по инициативе Благотвори-
тельного фонда Алишера Усма-
нова «Искусство, наука и спорт» 
при поддержке Металлоинвеста 
и правительства Белгородской 
области. Бывший городской ки-
нотеатр, отреставрированный и 
переоборудованный, стал новым 
культурным пространством для 
старооскольцев и гостей города.

— «Быль» уже становится точ-
кой притяжения для художни-
ков, дизайнеров, деятелей ис-
кусства, — говорит Виктория 
Иванова.

Корни и не только

Для многих художников 
почва — это связь с детством 
и бабушкиным домом, род-
ные корни, питающие каждо-
го человека. Прозрачный халат 
с карманами, которые напол-
нены землёй, старыми игруш-
ками как символом воспоми-
наний о счастливом детстве —  
это работа «Укрытие» Полины 
Краснобородько. 

Другая грань прикосновения 
к корням — народные традиции. 
Одной из них Алина Корякина и 
Этери Сидякина посвятили арт-
проект с немного пугающим на-
званием «Земляная свадьба». На 
самом деле ничего страшного 
нет: художницы рассказали о 
старинном русском обряде. Ар-

Как попасть на выставку

График работы  
Центра современного 
искусства «Быль» 
(Старый Оскол,  
мкр. Жукова, 38): 
вторник — воскресенье  
с 11:00 до 22:00. 

Расписание экскурсий:  
среда, пятница — 19:00;  
суббота — 12:00; 
воскресенье — 17:00. 

Стоимость билета —  
150 рублей.  
Для сотрудников 
Металлоинвеста  
и членов их семей  
вход БЕСПЛАТНЫЙ 
(нужно только предъявить 
корпоративный пропуск).

Центр современного искус-
ства «Быль» открыли в Ста-
ром Осколе весной. Раньше 
здесь располагался однои-

мённый кинотеатр, знакомый 
нескольким поколениям горо-

жан. Новую точку культурного 
притяжения создали по инициа-

тиве Благотворительного фонда Али-
шера Усманова «Искусство, наука и 
спорт» при поддержке Металлоинве-
ста и региональных властей. В быв-
шем театральном здании провели мас-
штабную отделку, реконструировали 
холлы и коммуникации, оборудовали 
масштабное выставочное простран-
ство. Снаружи «Быль» облицевали 
природным камнем, смонтировали ар-
хитектурную подсветку. На преобра-
жение культурного объекта Металло-
инвест направил 44 миллиона рублей.
Новый центр современного искусст-
ва — первый в Белгородской области. 
Здесь проходят выставки приглашён-
ных и местных художников, идёт со-
вместная исследовательская работа 
деятелей искусства. 

     СПРАВКА

 ‐ У детей наибольший интерес вызывают тактильные композиции ‐ Человечки в чёрном чемоданчике напоминают  
об экологических проблемах и угрозах

 ‐ На выставке можно увидеть почву со всех уголков Белгородской области

не встретишь в нашей природе, 
и поэтому на рисунках Миланы 
Морозовой они неуловимо про-
зрачны — словно тени. 

И особая, неспокойная нот-
ка звучит, когда видишь чёрный 
чемоданчик. Он наполнен зем-
лёй, на которой расположились 
пластиковые зелёные люди. Зе-
лёный человек — один из сим-
волов выставки, персонаж, ко-
торый призывает нас не унич-
тожать окружающую плодотвор-
ную среду. А сам чемоданчик — 
как бортовой самописец, чёрный 
ящик, который пытается пред-
упредить нас о возможной эко-
логической катастрофе. 

Итоги и планы

Интерактивную выставку 
«Почва» посещают самые раз-
ные люди.

— Сюда приходит много мо-
лодёжи, школьников, студен-
тов, — рассказывает Виктория 

ка из расшитого цветами хол-
ста и кустики сухого камыша об-
рамляют ломоть пропечённого 
хлеба. 

— В старину во время осенних 
свадеб наши предки пекли осо-
бый каравай, отрезали от него 
ломоть и закапывали в землю, —  
рассказывает Виктория Ивано- 
ва. — Так они призывали хоро-
ший урожай в будущем году. 

Красиво о серьёзном

Часть выставки посвятили 
краснокнижным растениям ре-
гиона — как исчезающим, так 
и исчезнувшим. Раздавленный 
тяжёлым колесом островок ко-
выля — тревожное напоминание 
Яны Шайтановой о том, что от 
первозданных южнорусских сте-
пей сегодня остались лишь кро-
хотные нераспаханные кусочки. 

Рядом на стене «Фактор вы-
мирания» — грустная галерея 
ушедших трав и цветов. Их уже 

«Быль» о «Почве»
О чём рассказывает выставка в старооскольском  

Центре современного искусства
Ярослав Макаров 

Фото из архива ЦСИ «Быль» и Валерия Воронова

Иванова. — Детей привлекают 
тактильные композиции, люди 
постарше задумываются здесь 
о смысле жизни. Каждый нахо-
дит своё. 

Выставка продлится до 14 ян-
варя. Это не единственный арт-
проект, который смогут оценить 
старооскольцы и гости города. В 
ближайшее время Центр совре-
менного искусства анонсирует 
показы кинолент с ведущих ми-
ровых кинофестивалей и прове-
дёт фестиваль авторской анима-
ции. Кроме того, «Быль» готовит 
видеоигру, посвящённую отно-
шениям поэтов и города.
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Евгений Дмитриев

Чтобы защитить себя 
от травм на производ-
стве, горняки и ме-
таллурги используют 
спецодежду, каску и 

очки. Существуют и проверен-
ные средства защиты от опасных 
простудных и инфекционных за-
болеваний. Применять их нужно 
и на работе, и дома.

Смутное время

Поздней осенью погодные «ка-
чели» достигают самой широкой 
амплитуды: сегодня на термомет-
ре может быть плюс 8, а завтра —  
минус 5.

— Такая перемена погоды 
для организма — очень сильный 
стресс. А он, в свою очередь, сни-
жает иммунитет, — объясняет за-
ведующий поликлиникой «МГОК-
Здоровье» — врач-пульмонолог 
Владимир Талдонов.

По его словам, таким же по-
трясением для организма чело-
века является и переохлажде- 
ние.

— Низкая температура, хо-
лодный дождь или ветер делают 
человека более уязвимыми для 
бактерий и вирусов, — продол-
жает доктор.

При этом вовсе не обязатель-
но долгое время находиться на 
холоде.

— Многие сотрудники наших 
комбинатов зимой опрометчи-
во выскакивают из тёплого це-
ха на улицу без верхней одеж-
ды, рассуждая так: «Добежать 
до буфета — пара минут, зачем 
надевать тёплую куртку?». А это 
неправильно: разгорячённый ор-
ганизм при низкой температуре 
переохлаждается очень быстро. 
И даже за короткое время можно 
легко простудиться, — говорит 
Владимир Талдонов.

Здоровье

ПРОФИЛАКТИКА

Поздней осенью и зимой да-
же для коротких прогулок обя-
зательно нужно надевать тёплую 
спецодежду.

— Не только на работе, но и 
вне её нужно одеваться по пого-
де. И лучше, если одежда будет 
многослойной, — убеждён Тал-
донов. — Не забывайте про шап-
ку и шарф: на шее — много рецеп-
торов, чувствительных к холоду. 
Недопустимо, чтобы обувь про-
мокала: мокрые ноги — прямой 
путь к простуде.

Но если непогода всё же за-
стала врасплох, нужно немед-
ленно согреться: сменить про-
мокшую одежду, надеть тёплые 
носки, выпить горячего чая с мё-
дом, имбирём, лимоном. Можно 
принять горячий душ или ванну 
с эфирными маслами. А вот ал-
коголь при переохлаждении не 
поможет: он лишь даёт иллюзию 
тепла, расширяя на время крове-
носные сосуды.

Как питаться  
в сезон простуд?

На этот вопрос медики дают 
однозначный ответ: ни в чём се-
бе не отказывая!

— Это означает, что нужно пе-
рестать изнурять себя диетами. 
Питайтесь полноценно! — уверя-
ет одна из них, терапевт-гастро-
энтеролог «МГОК-Здоровья» Анна 
Голоцукова. — В столовой смело 
выбирайте самый калорийный 
обед. Продукты, богатые жир-
ными кислотами, — сливочное 
масло, молоко, сливки, мясные 
бульоны — это необходимые ин-

гриппа — это вакцинация. Но 
сделать спасительный укол нуж-
но минимум за две недели до 
начала сезонной вспышки грип-
па. В этом году эксперты Роспо-
требнадзора ожидают её к кон-
цу года.

— Поэтому желающие сделать 
прививку ещё успевают обеспе-
чить себе надёжную защиту, — 
говорит Владимир Талдонов. 

Кроме этого, нужно соблюдать 
и общие правила профилакти-
ки гриппа: держаться подаль-
ше от чихающих и кашляющих, 
мыть руки с мылом и промывать 
нос после поездок в транспорте 
и посещения общественных мест, 
регулярно проветривать поме-
щения и делать в них влажную 
уборку. 

От простуды 
защитит…. 
СИЗ
Как снизить риск заболеть ОРВИ,  
ОРЗ или гриппом

Алкоголь при 
переохлаждении  
не поможет: он 
лишь даёт иллюзию 
тепла, расширяя на 
время кровеносные 
сосуды.

Желающие 
сделать прививку 
ещё успевают 
обеспечить себе 
надёжную защиту 
от гриппа.

7
НАПИТКОВ ДЛЯ 

ПРОФИЛАКТИКИ 

ПРОСТУДЫ

1. Облепиховый чай  
с имбирём.

2. Компот из чёрной 
смородины.

3. Сбитень с брусникой.

4. Клюквенный пунш.

5. Компот из фейхоа  
и айвы.

6. Узвар из сухофруктов  
с чабрецом и мёдом.

7. Чай с калиной  
и лимоном.

ТОП

гредиенты «горючего» для рабо-
ты иммунитета. 

Усилить свой рацион можно 
цитрусовыми, киви, салатами из 
болгарского перца и квашенной 
капусты, чесноком или луком. 
Можно принимать мёд и пропо-
лис. А вместо послеобеденного 
кофе употреблять витаминные 
напитки: чай с душицей и зве-
робоем, морсы из смородины, 
клюквы и облепихи, компот из 
шиповника...

Солнце, воздух и… 
сладкий сон

Многие наверняка возразят: 
подобный режим питания ведёт к 
образованию лишних килограм-
мов. От них никакой пользы здо-
ровью точно нет.

— Избежать избыточного ве-
са и эффективно противостоять 
инфекциям помогает физическая 
активность. Это ещё один «за-
щитный редут» против ОРВИ или 
ОРЗ, — объясняет Анна Голоцуко-
ва. — Физкультура стимулирует 
кровоснабжение внутренних ор-
ганов, в том числе и лёгких. Это 
снижает риск бронхолёгочных 
заболеваний, а также повыша-
ет тонус всех систем организма.

А чтобы не измотать его тре-
нировками, необходим достаточ-
ный сон — ещё одно средство за-
щиты от болезней.

— По статистике, люди, кото-
рые не высыпаются, болеют в не-
сколько раз чаще, чем те, кто спит 
не менее 7-8 часов в сутки, — ут-
верждает врач.

Для профилактики простуд-
ных заболеваний нужно чаще 
бывать на свежем воздухе, уве-
рены медики. Солнечный свет —  
необходимое условие для выра-
ботки в организме витамина D, 
недостаток которого приводит к 
снижению иммунитета. Но да-
же если на улице пасмурно, про-
гулка пойдёт на пользу: высокое 
содержание кислорода помога-
ет организму восстанавливать-
ся. При этом, конечно, лучше вы-
брать для этого парк или сквер, 
а не тротуарную дорожку вдоль 
дороги.

Самое лучшее СИЗ

Врачи МГОК-Здоровья убеж-
дены: самое надёжное «СИЗ» от 
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60 
км/ч

СКОРОСТЬ 

АВТОМОБИЛЯ 

НА СУХОЙ ДОРОГЕ

НА МОКРОЙ ДОРОГЕ

НА ДОРОГЕ С УКАТАННЫМ СНЕГОМ

НА ОБЛЕДЕНЕЛОЙ ДОРОГЕ

20 м 

35 м 

70 м 

140 м 

РЕАКЦИЯ ВОДИТЕЛЯ, АКТИВАЦИЯ ТОРМОЗНОЙ СИСТЕМЫ ТОРМОЗНОЙ ПУТЬ

Не затягивайте с «переобуванием». Летнюю 
резину нужно сменить на зимнюю, если 
среднесуточная температура держится на 
отметке +5-7 градусов. 

Решите, что выбрать: шипованные шины или 
фрикционные («липучки»). Для движения по 
городу при преобладании луж, слякоти и 
снеговой каши подойдёт «липучка». Для езды 
по междугородным трассам выбирайте шипы.

Если шины остались у вас с прошлого года, 
оцените перед монтажом их состояние. Шипы 
на покрышках должны сохраниться, а сами 
покрышки не иметь потёртостей, расслоений, 
трещин и порезов. 

ПОЧЕМУ НЕ СТОИТ МЕДЛИТЬ 

С УСТАНОВКОЙ ЗИМНЕЙ РЕЗИНЫ

!
ЕСЛИ АВАРИЯ ВСЁ ЖЕ СЛУЧИЛАСЬ

Заглушите двигатель, включите аварийную сигнализацию, поставьте машину на ручной тормоз.
Наденьте светоотражающий жилет и выставьте знак аварийной остановки. 
Вызовите скорую, если есть пострадавшие. Если необходимо 
и вы обладаете нужными знаниями, окажите им первую помощь.
Снимите на телефон повреждённые машины и картину аварии.
Вызовите сотрудников ГИБДД, аварийных комиссаров или оформите европротокол.

КОЛЁСНЫЙ 
ПЕРЕХОД

С 1 декабря инспекторы 

ДПС вправе оштрафовать 

владельца машины 

на летней резине или 

с изношенными зимними 

шинами на 500 рублей.

Используйте зимнюю резину не более 
5-6 сезонов. Даже при гаражном хранении 
покрышки дубеют и покрываются микро-
трещинами. 

Переходите в зимний режим вождения. 
Плавно трогайтесь и тормозите, 
контролируйте дистанцию, осторожно 
проходите повороты, замедляйтесь перед 
пешеходными переходами. 

В первые зимние дни будьте особенно 
осторожны. Лужа через пару часов может 
стать наледью, а сухой асфальт — 
покрыться снеговой кашей. 

Диалог безопасности
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• СОБЫТИЕ

Зачем идти на выставку

Прямая речь

Станислав Ракитский, 
руководитель проектного 
офиса Михайловского ГОКа 
им. А. В. Варичева: 

Михаил Аксёнов, 
министр промышленности, 
торговли и предпринимательства 
Курской области: 

‟Наша выставочная площад-
ка позволяет комбинату на-
ладить партнёрские отноше-

ния с другими регионами, найти по-
тенциальных поставщиков оборудова-
ния, новых потребителей. И, конечно, 
привлечь трудовые ресурсы — квали-
фицированные кадры для динамично 
развивающегося предприятия. 

‟На стенде Курской области 
представлены предприятия, ко-
торые составляют основу про-

мышленного потенциала региона — 
Курская атомная станция, строящая-
ся АЭС-2, Михайловский ГОК с его мас-
штабными проектами. Сегодня комби-
нат разрабатывает самое крупное ме-
сторождение железа, при этом мини-
мизирует воздействие на окружающую 
среду.

6 причин посетить экспозицию Курской области на международной выставке-форуме «Россия»

УСПЕХ

Путь к победам

Евгения Фролова
Фото автора

Двенадцатый Международ-
ный турнир по этому виду 
спорта Russian Open прошёл 

в конце октября в подмосковном 
Красногорске. Его участниками 
стали свыше 1 100 спортсменов из 
восемнадцати стран, представля-
ющих три континентальных сою-
за тхэквондо: Европейский, Ази-
атский и Африканский. 

В этом году за медали турнира 
впервые сражались и юниоры 15-
17 лет. Из 450 участников трое — 
из Железногорска: Александр 
Горбачёв, Александра Глушкова 
и Тимур Полухин. Двое из них 
вернулись домой с наградами.

«Чтобы выиграть, 
надо думать»

Шестнадцатилетний Алек-
сандр Горбачёв занимается тхэк-
вондо с пяти лет. Среди его спор-
тивных достижений — победа в 
первенстве ЦФО и две бронзы 
чемпионата России. Золото тур-
нира Russian Open — первая на-

града международного уровня. 
— Я выступал в категории до 

78 килограммов. Непростым был 
первый бой с представителем Бе-
лоруссии. В остальном всё шло до-
статочно легко, — рассказывает 

Александр. — Тхэквондо — кра-
сивый техничный спорт. В нём 
важна не только сила удара. Тут, 
чтобы выиграть, надо думать. 

Его отец, главный специалист 
производственно-аналитичес-

кого управления МГОКа Алек-
сандр Горбачёв, безусловно, рад 
успеху сына. 

— Спорт даёт детям здоро-
вье и правильные ориентиры в 
жизни, — уверен он. — Не слу-
чайно следующий год президен-
том объявлен Годом спорта: мы 
обязаны вкладывать в здоровье 
наших детей, чтобы оставаться 
сильной нацией. 

Ещё одну награду привезла 
домой Александра Глушкова. Она 
стала бронзовым призёром в ве-
совой категории до 68 килограм-
мов. Александра — обладатель-
ница чёрного пояса. Год назад 
выполнила норматив кандидата 
в мастера спорта. В секцию тхэк-
вондо её привели родители ещё 
в детском возрасте.

— В первую очередь для здо-
ровья, физической подготовки 
и самообороны, а не для побед. 
Тогда мы о них и не думали, — 
рассказывает её мама, грохо-
товщик обогатительной фабри-
ки Ирина Гнездилова. — Но со 
временем её увлечение стало се-
рьёзным. Конечно, мы гордимся 
нашей дочкой, вместе с ней пе-
реживаем поражения и радуем-
ся победам. 

Хочешь побеждать? 
Соревнуйся!

Чтобы достичь результатов, 
спортсмены тренируются еже-
дневно не менее двух часов. 
Не делают перерывов даже на 
каникулах. Важная составля-
ющая  тренировочного  про-
цесса — соревнования разного 
уровня. 

— Участвуем в них примерно 
раз в две недели, — рассказыва-
ет президент Федерации тхэк-
вондо Курской области и тре-
нер железногорских спортсме-
нов Елена Полухина. — Меж-
дународный турнир Russian 
Open — это престижные и мас-
штабные состязания, во взрос-
лой возрастной категории при-
нимают участие даже чемпионы 
олимпиад. 

На Михайловском ГОКе, где 
работают родители ребят, всег-
да рады спортивным достиже-
ниям как своих работников, так 
и их детей. Управляющий ди-
ректор Антон Захаров лично по-
здравил спортсменов, их роди-
телей и тренера, вручил памят-
ные подарки и пожелал даль-
нейшего роста.

Управляющий директор Михайловского ГОКа Антон Захаров поздравил юных 
железногорских спортсменов — победителей и призёров престижного 
международного турнира по тхэквондо

 ‐ Управляющий директор МГОКа Антон Захаров поздравляет 
победителя Russian Open Александра Горбачёва

1. До 12 апреля следующе-
го года территория ВДНХ ста-
ла масштабной проекцией всей 
России. На площади свыше 
260 тысяч квадратных метров 
каждый регион страны пред-
ставляет свои достижения. В их 
числе — экспозиция Курской об-
ласти «Соловьи и железо». Она 
демонстрирует гостям и сокро-
вища КМА, и успехи промыш-
ленности и сельского хозяйства, 
знакомит посетителей с приро-
дой, историей и культурой края. 
То есть всё, чем мы по праву гор-
димся, собрано в одном месте.

2.  Любой желающий мо-
жет стать… композитором. С по-
мощью цифровых технологий 
можно создать авторский трек 
из соловьиных трелей. Эту экс-
клюзивную композицию мож-
но отправить на свою электрон-
ную почту и стать обладате-
лем, к примеру, оригинального 
рингтона, ярко обозначающего 
причастность к курскому краю.

3. Хотите, чтобы ваш портрет 
нарисовал самый известный кур-
ский художник Александр Дейне-
ка? Интерактивные инструменты 
на стенде региона позволят каж-
дому сгенерировать изображение 
в неповторимом стиле Мастера.

4. Надев VR-очки, можно 
в ту же секунду переместить-
ся в эпицентр Курской магнит-
ной аномалии, совершив вир-
туальную экскурсию по ка-
рьеру  Михайловского  ГОКа .

5. Виртуальная реальность 
позволит вспомнить ключевые 

события Курской битвы — вели-
чайшего танкового сражения в 
истории человечества. А также 
в деталях рассмотреть мемори-
альный комплекс в Понырях и 
узнать историю его создания.

6. На стенде нашего регио-
на можно в буквальном смыс-

ле почувствовать дух своей ма-
лой родины: посетителям пред-
лагают запечатанные колбы с 
уникальным запахом курских 
разнотравий.

Евгений Дмитриев
Фото Ильи Питалева
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КРУПНЫЙ ПЛАН

• УСЛОВИЯ ТРУДА

Больше комфорта
На Михайловском ГОКе продолжают ремонт помещений непроизводственного назначения

Юлия Ханина
Фото Владимира Авдеева

В административно-бытовом 
комплексе обогатительной 
фабрики добрую половину 

работ (а это капитальный ремонт 
почти 1 000 квадратных метров 
бытовок) уже выполнили. Здесь 
заменили системы вентиляции, 
электроснабжения и отопления, 
шкафчики для одежды, обнови-
ли кафельное покрытие. 

— Мы полностью отремонти-
ровали второй этаж, и рабочие фа-
брики уже используют это поме-
щение. Сейчас строители ведут 
работы на первом этаже, — ком-

ментирует инженер по техниче-
скому надзору УКСиРЗиС МГОКа 
Александр Сырцев.

Он регулярно посещает объ-
екты, где работают подрядные 
организации. 

— В первую очередь обращаю 
внимание на отделку стен и по-
толка: если они некачественные, 
например, слой клея тонковат 
или грунтовка плохая, то плит-
ка может отвалиться, — поясня-
ет Сырцев. — А это недопусти-
мо, в том числе из соображений 
безопасности. 

Кроме  того ,  специалист 
отслеживает, чтобы подряд-
чики применяли именно те 
материалы, которые заложе-

ны в сметной документации. 
Контролирует и сроки выпол-

нения работ. По его словам, их на 
ОФ планируют завершить к кон-
цу года. Также в настоящее вре-
мя идёт ремонт помещений не-
производственного назначения 
в УГП, АТУ и УЖДТ. Всего в этом 
году на комбинате планируют от-
ремонтировать 38 помещений об-
щей площадью около 3,5 тысячи 
квадратных метров. 

Корпоративный проект по ре-
монту помещений непроизвод-
ственного назначения старто-
вал в Металлоинвесте в 2020 го-
ду. За три года его реализации на 
Михайловском ГОКе провели ре-
монт более 360 помещений. 

 < Душевые обо-
гатительной 
фабрики после 
капитального 
ремонта стали 
комфортнее

За качество отвечает
Через руки мастера управления технического контроля Людмилы 
Морозовой прошли едва ли не все виды продукции Михайловского ГОКа

Евгения Фролова
Фото автора

Мама может!
Свои первые шаги на участке тех-

нического контроля обогатительной 
фабрики Людмила Морозова делала 
более двадцати лет назад под при-
смотром… своей мамы, ныне ветерана 
комбината Тамары Ивановны Анпи-
логовой, которая более тридцати лет 
проработала контролёром продукции 
обогащения.

— Чуть ли не в первый же день, 
усредняя пробу концентрата (то 

есть перемешивая её до одно-
родности), я неловким движени-
ем высыпала его себе на одежду, — 
вспоминает Людмила. 

Громогласный нагоняй за эту 
оплошность от строгого наставника 
не заставил себя ждать: Тамара Ива-
новна ко всем своим ученикам отно-
силась одинаково строго. И для дочери 
исключений не делала.

— Это человек со стержнем, с харак-
тером. Она научила меня правильному 
отношению ко всему: к семье, к жизни, 
к работе, — отмечает Людмила.

Мамины наставления за двадцать 
лет работы на комбинате Морозова 
вспоминала не раз. Ей довелось по-

работать на разных участках службы 
технического контроля. Мастером в 
карьере рудоуправления она контро-
лировала работу экскаваторов, отсле-
живая, какую руду они добывают. Тру-
дилась контролёром на участке ДСФ. А 
два года назад вернулась туда, где на-
чинала — на участок обогащения. Но 
уже мастером. 

Всё под контролем
— Основная задача участка — кон-

троль качества продукции для внеш-
них потребителей и для наших фабрик, 
а также контроль шихты на всех стади-
ях обогащения, — рассказывает Люд-
мила. — Если что-то упустим — от по-
требителей поступят претензии. 

У неё в подчинении — семь сотруд-
ниц-контролёров. Каждая работает на 
определённом переделе фабрики. Кто-
то контролирует исходную руду, кто-
то следит за концентратом. 

— Практически весь процесс от-
бора проб автоматизирован, — про-
должает Морозова. — В начале кон-
вейеров стоят пробоотборники, кото-
рые каждые десять минут «ныряют» 
в поток концентрата. Взятую пробу 
по трубопроводу со сжатым возду-
хом доставляют к нам в аппаратную. 
Мы её сушим, усредняем, измельча-
ем на лабораторном оборудовании и 
отправляем в химическую лаборато-
рию, где и определяют содержание в 
концентрате железа общего, кремния 
и других элементов. 

Задача мастера — проанализиро-
вать результаты всех лабораторных ис-
следований и, в случае отклонений по-
казателей от плановых, определить, в 
чём причина и как повысить качество.

— Благодаря своей способности 
оперативно ориентироваться в быстро 
меняющихся условиях Людмила пре-
красно влилась в рабочий процесс, — 
говорит о коллеге начальник участка 
технического контроля обогатитель-
ного комплекса Ольга Молоткова. — 
Например, два года назад она освои-
ла новое направление: организовала 
отбор проб и контроль качества кон-
центрата тонкого грохочения.

 ‐ Одна из задач мастера — проанализировать результаты лабораторных 
исследований. В случае отклонений показателей от плановых он может 
определить, в чём причина и как повысить качество продукции

• НОВОСТИ

Провёл приём
В ходе одной из традиционных встреч с 
жителями региона заместитель прокурора 
Курской области Александр Лосев посетил 
Михайловский ГОК и ответил на вопросы его 
работников.

В прокуратуре Курской области отмечают, что подоб-
ные встречи руководители ведомства проводят ре-
гулярно, поскольку прямой диалог с жителями реги-

она позволяет в деталях увидеть и устранить нарушения 
закона в той или иной сфере. 
Чтобы повысить уровень обратной связи, представители 
прокуратуры постоянно встречаются, в том числе, и с тру-
довыми коллективами предприятий области. К примеру, в 
прошлом году с работниками Михайловского ГОКа лично 
побеседовал прокурор Курской области Алексей Цуканов. 
В ноябре этого года горняки задавали свои вопросы его 
заместителю Александру Лосеву.
Большинство из них касались общегородских тем: сотруд-
ников комбината интересовала работа управляющих ком-
паний, время работы городской поликлиники, график 
движения общественного транспорта, демонтаж завода 
«Кристалл» и другие. 
К примеру, сотрудница МГОКа рассказала, что водите-
ли маршрутных такси, в которых её несовершеннолетняя 
дочь ездит на тренировку, не раз самовольно сокращали 
маршрут. Из-за этого ребёнок в вечернее время часть пу-
ти был вынужден идти пешком.  Александр Лосев отметил, 
что такое поведение недопустимо и попросил горожан ин-
формировать о подобных ситуациях.
На каждый из озвученных вопросов Александр Лосев дал 
обстоятельный ответ, разъяснив нормы действующего 
законодательства. А в завершении встречи заместитель 
прокурора заверил, что по всем поступившим обращени-
ям проведут проверки, а их результаты ведомство возь-
мёт на контроль.

Юлия Ханина
Фото Марии Коротченковой

 ‐ Помощники зампрокурора приняли все 
обращения горняков
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БЛАГОУСТРОЙСТВО

Прогулка с губернатором
Реконструкция аллеи имени Андрея Варичева близка к завершению. 
Об этом сообщили губернатору Курской области Роману Старовойту 
в ходе его визита в Железногорск представители подрядной организации

< Работы 
по обустройству 
аллеи имени Варичева 
уже выполнили на 85 %

< Губернатор Роман 
Старовойт (слева) оценил 
благоустройство парка 
имени Никитина 

• ЭКОЛОГИЯ

В объективе — птицы

‐ Отдохнув и набравшись сил на водоёме комбината, 
гуси-гуменники продолжают свой полёт в тёплые края

Орнитологи Центрально-
Чернозёмного заповед-
ника имени Василия 
Алёхина провели фото-
охоту на пернатых, оби-
тающих на территории 
Михайловского ГОКа.

Елена Тачилина
Фото Владимира Авдеева

Мониторинг биораз-
нообразия видов 
флоры и фауны на 

территории комбината спе-
циалисты заповедника ве-
дут регулярно. В этот раз 
объектом изучения были 
птицы. Орнитологи на вре-
мя переквалифицирова-
лись в фотографов-натура-
листов: вооружившись съё-
мочной аппаратурой, пере-
двигались практически бес-
шумно, чтобы не спугнуть 

стайки птиц, затаившись 
подолгу сидели «в засаде», 
дожидаясь удачного кадра. 

Специалисты утвержда-
ют, что пернатые — большие 
привереды в выборе усло-
вий обитания. Но искус-
ственный водоём на тер-
ритории предприятия стал 
излюбленным местом для 
многих, в том числе редких, 
птиц.

— Сегодня мы увиде-
ли здесь довольно необыч-
ную картину: застали стаю 
гусей-гуменников, — рас-
сказывает директор за-
поведника Андрей Вла-
сов. — Эти птицы — боль-
шая редкость для Курской 
области: они только про-
летают через нашу терри-
торию. Но, как видим, ис-
пользуют водоёмы на тер-
ритории Михайловского 
ГОКа как стоянки.

Окрестности предприя-
тия специалисты заповед-
ника изучают с 2017 года. 
Исследуют животных, на-
секомых, растения и грибы. 

— На территории ком-
бината обитает очень мно-
го растений и животных, — 
отмечает главный специ-
алист по ООС управле-
ния экологического конт-
роля и охраны окружаю-
щей среды Михайловского 
ГОКа Михаил Дьячук.  — 
Забота об экологии — одно 
из приоритетных направ-
лений Металлоинвеста. 
Компания реализует про-
граммы, минимизирую-
щие воздействие предпри-
ятия на окружающую сре-
ду. Богатство флоры и фау-
ны, которое отметили учё-
ные, — хороший показатель 
того, насколько успешна эта 
работа. 

Мария Коротченкова 
Фото автора 

Аллея стала 
живописнее…

Создание аллеи имени 
Варичева начали два го-
да назад с замены сетей 
тепло- и водоснабжения, 
чтобы не пришлось устра-
нять последствия поры-
вов коммуникаций после 
благоустройства терри-
тории. Проложив новые 
трубопроводы, приступи-
ли к укладке пешеходной 
зоны и велодорожки.

— Замостили  плит-
кой и заасфальтировали 
более 8,5 тысячи квадрат-
ных метров, — сообщил гу-
бернатору и сопровождаю-
щим его лицам предста-
витель подрядной орга-
низации Роман Лиморен-
ко. — Остальное простран-
ство засеяли газонной тра-
вой, высадили деревья и 
кустарники. Всего около 
2 000 единиц зелёных на-
саждений. Это ели, ли-
ственницы, красный и се-
ребристый клёны, канад-
ская ирга, пихта, рябина, 
кизильник. 

Работы выполнены на 
85 процентов. Сейчас про-
должают установку малых 
архитектурных форм — ла-
вок и урн, а также площа-
док для игры в настольный 
теннис, воркаута. 

— Всего поставили 20 ла-
вок со спинками, 20 сту-
льев  и  4 0 табуретов . 

Скоро установим 4-х и 
5-секционные качели и 
17 кольцевых лавок, тре-
нажёры для маломобиль-
ных людей, оборудуем 
детскую площадку и ве-
рёвочный комплекс,  — 
рассказал главный специ-
алист проектов социаль-
ных инвестиций БФ «Ме-
таллоинвест» Владимир 
Тюфекчиев. 

Кроме того, со стороны 
ЗАГСа подрядчики уста-
навливают новый арт-
объект. Что именно он бу-
дет собой представлять, 
пока держат в секрете, но 
обещают отличную фото-
зону для горожан.

 —  Всего на реконструк-
цию аллеи имени Вариче-

ва Металлоинвест выделил 
более 200 миллионов руб-
лей, — сообщил директор 
по социальным вопросам 

Михайловского ГОКа, де-
путат Курской областной 
Думы Борис Сорокин.

По его словам, проект 

аллеи оставляет возмож-
ности для её расширения 
или усовершенствования. 
Сейчас специалисты уже 
начали работу над сметно-
проектной документаци-
ей для аллеи семьи, чтобы 
она в единой стилистике 
продолжала дорогу к пло-
щади кинотеатра «Русь». 

…а парк — 
комфортнее

В парке имени Ники-
тина обустраивают при-
брежную часть — создают 
новую зону отдыха для го-
рожан на месте старой ло-
дочной станции. 

— Здесь будет сезонное 
кафе, детская площадка, 
набережная, прогулоч-
ный променад вдоль во-
ды и амфитеатр. И, конеч-
но же, освещение и видео-
наблюдение, — рассказал 
и. о. главы Железногорска 
Александр Михайлов. — 
Кроме того, в амфитеа-
тре смонтируем дренаж-

ную систему, которая бу-
дет собирать дождевые и 
талые воды, защищая на-
бережную от подтоплений 
и разрушения. 

На благоустройство этой 
части парка в 2023 году на-
правили около 104 млн руб-
лей, 95 млн из которых — 
федеральный грант. Осталь-
ные средства — из городско-
го и областного бюджетов. 

— В свою очередь Ме-
таллоинвест в этом году 
выделил порядка 70 млн 
рублей, — рассказал Борис 
Сорокин. — Они будут на-
правлены на создание ве-
рёвочного парка, 12-мет-
рового скалодрома, при-
обретение и установку сто-
лов для настольного тен-
ниса и шахмат. 

Здесь же достроили 
скейт-парк, который может 
стать самым большим в Чер-
ноземье: его площадь — по-
рядка 700 квад-ратных мет-
ров. Для экстремалов соору-
дили разгонные элементы и 
шесть сложных конструк-
ций для прыжков. Площад-
ку строили по самым высо-
ким мировым стандартам: 
например, для производ-
ства высокопрочного бе-
тона использовали щебень 
специальной марки, чтобы 
улучшить скольжение. 

— Приятно видеть, что 
Железногорск продолжает 
преображаться, появляют-
ся новые современные тер-
ритории для отдыха горо-
жан, — резюмировал гу-
бернатор региона Роман 
Старовойт.

150 
видов птиц зафиксировали 
орнитологи Центрально-
Чернозёмного заповедника имени 
Василия Алёхина на территории 
Михайловского ГОКа.
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Правила едины для всех
Подрядчики Михайловского ГОКа обсудили итоги работы за 9 месяцев

Единые требования 
ОТиПБ, которые предъ-
являет Михайловский 
ГОК как к собственным 
сотрудникам, так и к ра-
ботникам «со стороны» 
позволили подрядчикам 
снизить число нарушений 
и сократить количество 
несчастных случаев. Об 
этом рассказали на засе-
дании комитета с подряд-
ными организациями, 
которое прошло на 
Михайловском ГОКе.

Мария Коротченкова
Фото Владимира Авдеева

С Михайловским 
ГОКом работа-
ют 168 подряд-
ных организа-
ций. В основ-

ном они выполняют ре-
монтные и строительно-
монтажные работы. Один 
из определяющих принци-
пов при их выборе — стро-
гое соблюдение всех норм 
и правил охраны труда и 
промбезопасности, при-
нятых на предприятиях 
Металлоинвеста. 

— Ремонтные и строи-
тельные работы — это од-
на из самых серьёзных зон 
риска. Наша задача — вы-
строить партнёрские от-
ношения между заказчи-
ком и подрядчиком, обе-
спечить безопасный труд 
всем, кто работает на тер-
ритории комбината, — уве-
рен управляющий дирек-
тор Михайловского ГОКа 
Антон Захаров. 

Как сообщил директор 

по промышленной безо-
пасности, охране труда и 
окружающей среды комби-
ната Максим Басенко, в це-
лом на предприятиях Ме-
таллоинвеста зарегистри-
ровано 34 пострадавших. 

— Из них 12 несчаст-
ных случаев по причине 
спотыкания или поскаль-
зывания, — отметил он. — 
Остальные связаны с ра-
ботающим оборудовани-
ем или инструментами, не-
безопасными способами 
выполнения работ. Также 
зафиксировали транспорт-
ные происшествия. Тяжё-
лых травм или летальных 

исходов у подрядчиков 
МГОКа нет.

Участники комитета об-
ратили внимание и на сни-
жение числа нарушений: в 
сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года 
они сократились на 38 %. 

— В основном это на-
рушения требований по 
оформлению  докумен-
тации, неправильное ис-
пользование средств ин-
дивидуальной  защиты 
или неверное размещение 
инструментов и обору-
дования, — говорит глав-
ный специалист по рабо-
те с подрядными орга-

низациями управления 
ОТиПБ  Михайловского 
ГОКа Андрей Сайнахов. — 
Но есть и хорошие новости. 
В Рудстрое внедряют риск-
ориентированный подход, 
обучают работников систе-
ме управления рисками. 
Это сделает условия труда 
наиболее безопасными и в 
перспективе позволит ра-
ботать без контролёров со 
стороны заказчика. 

Также обсудили некото-
рые вопросы, возникшие в 
ходе аудита строительной 
техники на ДКК-2. Такие, к 
примеру, как использова-
ние грузозахватных при-

способлений, крюки кото-
рых не имеют предохра-
нительных замков, или 
нахождение сотрудника 
в кузове машины при по-
грузо-разгрузочных рабо-
тах. Также отметили отсут-

ствие ограждений на неко-
торых участках. Большин-
ство нарушений оператив-
но устранили. 

Директор по инвести-
циям и развитию МГОКа 
Сергей Бирюков констати-
ровал, что подрядчики се-
годня ставят во главу уг-
ла не скорость выполне-
ния работы, а ответствен-
ность за здоровье и жизнь 
человека. 

— У наших коллег в шта-
те есть свои сотрудники 
по ОТиПБ. Совместно мы 
проводим контроль безо-
пасности работ, разрабо-
тали специальную форму, 
характеризующую охра-
ну труда на промплощад-
ке, — отмечает он. 

Кстати

Подрядчики, добросовестно выполняющие требования 
МГОКа в сфере ОТиПБ, зарекомендовавшие себя 
ответственными исполнителями во всех направлениях 
сотрудничества, могут рассчитывать на долгосрочные 
контракты и приоритетное отношение при участии 
в тендерах комбината.

 < С Михайловским 
ГОКом работают 
168 подрядных 
организаций. 
В основном они 
выполняют ремонтные 
и строительно-
монтажные работы

• СИСТЕМА УПРАВЛЕНИЯ РИСКАМИ

Всё под контролем
Кондуктор грузовых поездов УЖДТ 
Михайловского ГОКа Иван Лопат-
кин стал лучшим «Охотником на 
риски». За это его наградили кор-
поративным дипломом Металлоин-
веста.

Юлия Ханина
Фото Марии Коротченковой

На Михайловском ГОКе молодой 
специалист работает всего два го-
да. Попробовал себя в роли «охот-

ника» и вовсе месяца три назад. Но за 
это время успел зарегистрировать в мо-
бильном приложении более 10 рисков, 
каждый из которых мог привести к не-
благоприятным последствиям.

— Стал пристальнее рассматривать 
производство, — рассказывает он. — На-
пример, проходя по подготовительным 
путям на станции Разгрузочная, я на-
ступил на доску с гвоздями, лежавшую 
между путей. Обошлось без травмы, но 

риск сфотографировал, описал его и за-
грузил в приложение.

Через время проследил — риск устра-
нили. А в одну из ночных смен после по-
лучения наряда шёл по неосвещенной 
дорожке и споткнулся о кусок трубы, тор-
чащей из-под асфальта. Действовал уже 
увереннее: сразу сделал фото, добавил 
описание, занёс приложение. Риск за-
фиксировали и взяли в работу.

— Замечаю, что стал более вниматель-
ным. Например, не так давно на одном 
из пунктов разгрузки вагонов обнаружил 
что перила, установленные на дорожке, 
по которой проходят сотрудники, чтобы 
отцепить вагон, качаются. То есть могут 
не защитить от падения с высоты. А это  
уже самый опасный — красный риск, ко-
торый может привести к смертельному 
случаю, — рассказывает кондуктор гру-
зовых поездов. 

Сейчас Иван Лопаткин окончил 
курсы переподготовки и работает 
слесарем электровозного депо. Он и на 
новом месте продолжит улучшать произ-
водственное пространство вокруг себя.
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Шаг к здоровью
Как корпоративная программа позволяет 
сохранять здоровье сотрудников

38
сотрудников МГОКа 
прооперировали с применением 
методов лазерной хирургии.

29 
пациентов прошли 
высокотехнологичное оперативное 
лечение в федеральных центрах.

849 
жителей Железногорска стали 
участниками программы и прошли 
обследование. 409 из них — 
работники МГОКа.

Прямая речь

Сергей Кулак, 
специалист управления 
ОТиПБ МГОКа:

‟ Весной этого года по-
чувствовал одышку. 
Обратился в амбула-

торию к кардиологу. После ос-
мотра доктор направила ме-
ня в Курск на дополнительное 
обследование. В областной 
клинике сделали коронаро-
графию, после которой врачи 
решили, что мне нужна опе-
рация. Получив квоту, я лёг в 
Московский военный госпи-
таль имени Вишневского, где 
мне бесплатно установили три 
шунта на сердце. После опе-
рации прошло почти три ме-
сяца. Чувствую себя хорошо, 
скоро вернусь на работу. 

Галина Царёва, 
машинист крана 
обогатительной фабрики:

‟ После профосмотра 
врач амбулатории 
предложил сделать 

УЗИ вен нижних конечностей. 
Показания для этого были: 
я стояла на учёте у хирурга. 
Врач тщательно отслеживал 
изменения состояния моего 
здоровья, провёл несколько 
обследований. Их результаты 
показали, что мне необходи-
ма операция. Мне её бесплат-
но сделали в курской клини-
ке. Более того, доктор предва-
рительно позвонил и попро-
сил выбрать удобное для меня 
время. А через два дня после 
операции я уже была дома. 
У меня трое детей, и оплатить 
операцию для меня было бы 
затруднительно. Поэтому я 
очень довольна, что комбинат 
и «МГОК Здоровье» обо мне 
позаботились. 

 ‐ Автоматическая система медицинских осмотров позволяет вра-
чам «МГОК-Здоровья» тщательно следить за здоровьем горняков

 < Благодаря программе 
работники комбината могут 
проходить лечение в федераль-
ных медицинских центрах, 
оснащённых самой современной 
аппаратурой 

Юлия Ханина
Фото Владимира Авдеева, 
из открытых источников

Программу «Шаг, спа-
сающий жизнь» спе-
циалисты  «МГОК 
Здоровья» иниции-
ровали весной про-

шлого года. Она направлена на 
предупреждение рисков разви-
тия сосудистых катастроф: обе-
спечивает доступность специа-
лизированной помощи хирурга-
флеболога и раннее выявление и 
лечение варикозной болезни и сер-
дечно-сосудистых заболеваний.

—  Забота о сотрудниках пред-
приятий и жителях городов при-
сутствия — один из приоритетов 
Металлоинвеста, — отмечает глав-
ный врач «МГОК-Здоровья» Ирина 
Малашина. — В связи с этим ком-
пания постоянно расширяет пе-
речень услуг, которые оказывает 
наше учреждение. При этом став-
ка делает на качественную, высо-
котехнологичную медицинскую 
помощь и профилактику заболе-
ваний. К примеру, сегодня мы мо-
жем диагностировать сердечные 
патологии у людей в возрасте око-
ло 40 лет.

Главные цели медиков Метал-
лоинвеста — повышение качества 
жизни и продление трудового дол-
голетия. Эффективность оказыва-
емой помощи они увеличивают-
за счёт частно-государственного 
партнёрства и привлечения гра-
мотных специалистов. Результа-
том такого подхода стала програм-
ма, способная надёжно защитить 
жизнь и здоровье горняков Михай-
ловского ГОКа.

Шаг первый: 
профилактика варикоза

По статистике, варикозным 
расширением вен страдает почти 
половина жителей России. Пред-
вестники варикоза — увеличе-
ние вен, боль, отёки и звёздочки 
на ногах. 

— Варикоз приводит к заметно-
му снижению качества жизни, — 
рассказывает Ирина Малашина. — 
Самые тяжёлые формы могут при-
вести даже к ампутации ног. А из-
вестный многим диагноз «тромбо-
флебит» чреват внезапной заку-
поркой сосудов и, как следствие, 
смертельным исходом. 

Как утверждают специалисты 
«МГОК-Здоровья», развитие вари-
коза можно предотвратить на ран-
них стадиях. 

— Наша амбулатория выстро-
ила партнёрские отношения с ря-
дом медицинских учреждений. 
Например, заключила договор с 
курской клиникой, специализи-
рующейся на лечении подобных 
заболеваний, — продолжает Ири-
на Малашина. — Теперь горняков 
комбината бесплатно обследуют 
и назначают лечение высокопро-
фессиональные флебологи. 

Наряду с таблетками и мазя-
ми врачи могут назначить мало-
инвазивные процедуры. Напри-
мер, с использованием лазера. Вос-
становление после такого лечения 
проходит быстрее, чем после хи-
рургического вмешательства. 

— Мы заинтересованы в том, 
чтобы работники МГОКа быстрее 
возвращались в строй, а после-
операционный период проходил 
максимально комфортно, незави-

симо от сложности оперативно-
го вмешательства, — продолжа-
ет Ирина Малашина. — Поэтому 
ещё одним нашим партнёром ста-
ла курская больница скорой меди-
цинской помощи. 

Пациентам, у которых первич-
ное обследование и дополнитель-
ный осмотр курского доктора вы-
явили проблемы с венами, пре-
доставили возможность высоко-
технологичных операций в боль-
нице БСМП. Механизм прямого 
взаимодействия позволяет быстро 
назначить дату предстоящей про-
цедуры. И восстановительный пе-
риод — довольно короткий: паци-
ентов выписывают спустя два-три 
дня после вмешательства.

Шаг второй: 
лечение сердца

Для работников, у которых в хо-
де медосмотров и дальнейшего об-
следования выявили кардиологи-
ческие проблемы, доктора разра-
ботали второй шаг программы — 
профилактику и лечение сердечно-
сосудистых заболеваний. 

Внедрение в 2019 году автома-
тической системы медицинских 
осмотров предоставило докторам 
уникальную возможность оцен-
ки рисков сердечно-сосудистых 
событий и отбора пациентов для 

углублённого лечения и обследо-
вания у кардиолога, аритмолога и 
сосудистого хирурга.

— Теперь каждый терапевт, 
имея результаты АСМО, может 
оценить состояние пациента, во-
время увидеть у него проблемы, 
ведущие к нарушению ритма и ра-
боты сердца и предотвратить се-
рьёзные последствия, — отмечает 
главврач. 

Такой комплексный подход по-
зволил вовремя снизить риск ин-
фаркта или инсульта для многих 
работников комбината.

— В рамках ОМС пациентам 
провели коронарографию в веду-
щих клиниках Курска и Москвы, 
с которыми амбулатория также 
заключила договоры, — поясняет 
Ирина Малашина. — Врачи дей-
ствуют на опережение, сохраняя 
здоровье горняков и их жизни. Без 
обследования и медицинской опе-
рации у этих людей неизбежно на-
чались бы серьёзные проблемы с 
сердцем. А благодаря нашей про-
грамме они вернулись к полноцен-
ной жизни и работе.

Шаг третий: 
глубокая диагностика

Металлоинвест повышает 
технический уровень и качество 
персонала корпоративных мед-
учреждений.

— Наш врач-кардиолог Евгения 
Гребеникова прошла стажиров-
ку на базе федеральной клиники. 
Сейчас она владеет современными 
методами обследования, лечения 
и предупреждения сердечно-сосу-
дистых заболеваний, — отмечает 
Ирина Малашина. — Под столь вы-
сококвалифицированного специ-
алиста для амбулатории приобре-
ли два самых современных аппа-
рата ультразвуковой диагности-
ки, позволяющих выполнить весь 
комплекс исследований. Благода-
ря этому мы можем нарастить их 
количество.

В планах — подготовить спе-
циалиста, выполняющего ангио-
графию — компьютерную диаг-
ностику сосудов головного моз-
га. Изучение их состояния станет 
третьим, заключительным, шагом 
медицинской программы. 

— Тогда диагностика, про-
водимая в рамках нашего ле-
чебного заведения, станет наи-
более полной. Мы сможем опе-
ративно реагировать на пред-
вестников беды, не допускать 
возникновения инсультов, — 
говорит Малашина.

Вместо заключения
Впрочем, основная ответствен-

ность за состояние здоровья по-
прежнему лежит на самом челове-
ке. Здоровый образ жизни, соблю-
дение рекомендаций по лечению и 
питанию дают хороший результат. 
А врачи амбулатории призывают 
людей во время прохождения пла-
новых медосмотров не замалчи-
вать свои проблемы, а подробно 
рассказывать о них. 
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ТЕАТР

Дама с Бонифацием
Актёры из Тюмени подарили новым зрителям 
два эмоциональных спектакля

Евгения Шутихина
Фото Александра 
Белашова

Постановки 
« Б о н и ф а -
ций едет к 
бабушке» и 
«Дама с со-

бачкой» привезла в Ста-
рый Оскол, Губкин и Же-
лезногорск труппа Тю-
менского молодёжного 
театра «Ангажемент». 
На сценах наших горо-
дов этот театр выступил 
впервые: он стал одним 
из победителей конкур-
са гастрольных грантов 
«Культурная афиша» бла-
готворительного фонда 
Алишера Усманова «Ис-
кусство, наука и спорт».

Кредо артиста
Кто из нас не знает 

льва Бонифация по со-
ветскому мультфильму? 
Талантливый и прилеж-
ный артист цирка, кото-
рый однажды пожелал 
узнать, что такое кани-
кулы, и проведать в Аф-
рике любимую бабушку. 

Эта история о люб-
ви, доброте и самопо-
жертвовании: вместо 
того чтобы купаться и 
удить рыбу, Бонифаций 
дни напролёт развлека-
ет африканских ребяти-
шек, которые в жизни 
не видали цирка. В этом 
проявляется истинное 
кредо артиста — радо-
вать окружающих. Ак-
тёрам театра «Ангаже-
мент» удалось передать 
эту мысль не только за 
счёт игры, но и вплете-

ния в спектакль элемен-
тов циркового и акроба-
тического искусства: на 
протяжении постанов-
ки они ловко жонглиру-
ют мячами и кольцами, 
кувыркаются, баланси-
руют и выполняют пар-
ные поддержки.

— Исполнителю глав-
ной роли Данилу Павлову 
пришлось отрабатывать 
много сложных трюков, а 
я тренировала жонглиро-
вание кольцами, — рас-
сказывает сыгравшая ро-
ли ассистентки и девочки 
Софья Лаврусенко. — Но 
это интересно и полезно: 
новые умения позволя-
ют расти. А главное, дают 
возможность полностью 
погрузить наших малень-
ких зрителей в атмосферу 
праздника.

Железногорские зри-
тели такой подход оце-
нили и с особенным вос-
хищением наблюдали за 
финальной сценой — Бо-
нифаций всё выше и вы-
ше взбирается по башен-
ке из цилиндров и досок, 
балансируя и подбрасы-
вая в воздух кольца.

— Это настолько лег-
ко, настолько потрясаю-
ще было сыграно. Вели-
колепная, живая, жиз-
ненная постановка, очень 
лёгкая для восприятия, — 
отметила жительница 
Железногорска Анаста-
сия Комарова.  — Было ве-
село и интересно! 

Любовь или быт?
В спектакле «Дама с 

собачкой» по рассказам 
А. П. Чехова нас встре-
чает не один герой, а не-
сколько. Все — харизма-

тичны, притягательны. 
В процессе выясняется, 
что и взгляды на жизнь 
у них похожи. Как и 
фамилии.

— Дмитрий Дмит-
рич — Гуров, а его «прия-
тели» — Буров и Вуров. 
Это «теневые сущности», 
выведенные на свет, что-
бы через них показать 
его скептическое отно-
шение к жизни, — пояс-
няет исполнитель глав-
ной роли Денис Юдин.

На отдыхе в Ялте они 
день за днём обсуждают 
семейную жизнь, рас-
сказывают о романах на 
стороне. Много говорят 
о женщинах, называя 
их «низшей расой». Что, 
впрочем, не мешает ув-
лекаться хорошенькими. 
С одной из них — замуж-
ней Анной Сергеевной, 

«дамой с собачкой», — 
главный герой реша-
ет завести ни к чему не 
обязывающий курорт-
ный роман.

Но по возвращении в 
Москву Гуров понимает, 
что связь была настоя-
щей любовью. Переоце-
нивает свой ежедневный 
быт и понимает, что это 
рутина. Тоскливая, как 
бесконечный серый за-
бор, который окружа-
ет дом Анны. В концов-
ке режиссёр усиливает 
эффект: «серый забор» 
быта надвигается на 
тайком встретившихся 
влюблённых. И разъе-
диняет их, как бы под-
чёркивая: искреннее 
чувство пришло слиш-
ком поздно, у обоих есть 
обязательства, от кото-
рых не убежать.

Спектакль подчёр-
кнуто минималисти-
чен. Лаконичные де-
корации  не  отвле-
кают  от  главного  — 
мастерской игры.

— Люблю, когда ак-
тёр не скрыт за мно-
гослойными  костю-
мами и реквизитом . 
Когда  есть  человек , 
его чувства, парт-нёр 
и  больше  ничего, — 
делится мнением испол-
нительница роли Ан-
ны Сергеевны артистка 
Екатерина Каменских. — 
Но это требует глубо-
кого погружения в ат-
мосферу,  в  обстоя-
тельства жизни геро-
ев. «Дама с собачкой» — 
честный спектакль: ес-
ли хотя бы один из ак-
тёров не погружён — 
зритель не поверит. 

 ‐ Финальная сцена: Бонифаций балансирует на башенке из цилиндров и 
жонглирует кольцами

 / В начале главный герой и его «приятели» скептически относятся к высоким чувствам. 
Но всё изменится, когда Гуров встретит истинную возлюбленную

• АРТОКНО 

Сделай свой 
город лучше
Стартовала очередная 
заявочная кампания 
грантового конкурса 
«АРТ-ОКНО».

Она проходит в Старом Оско-
ле, Губкине и Железногорске 
с 13 ноября по 3 декабря. За 

это время любой желающий может 
представить на суд жюри свой со-
циокультурный проект и получить 
поддержку Благотворительного 
фонда Алишера Усманова «Искус-
ство, наука и спорт».
Участвовать в конкурсе могут как 
лидеры и эксперты культурной сфе-
ры региона, так и просто неравно-
душные граждане. Единственное 
условие — участники должны быть 
зарегистрированы на территории 
РФ и быть старше 18 лет.
Традиционно конкурс проходит по 
двум номинациям: «Культурный 
дом» и «Открытая территория». В 
первой потенциальным грантопо-
лучателям предлагают разработать 
проекты развития современных об-
щественных пространств — библио-
тек, центров досуга и творчества, 
музеев, выставочных галерей. Во 
второй рассматривают идеи ме-
роприятий для улучшения инфра-
структуры на открытых территори-
ях города.
В этом году номинация «Открытая 
территория» предоставляет боль-
ше возможностей авторам проек-
тов. К участию допускают не только 
инициативы по социокультурному 
развитию и освоению парков, скве-
ров, площадей и других открытых 
пространств, но и проекты, направ-
ленные на проведение в них обра-
зовательных мероприятий (мастер-
классы, постановки спектаклей 
и т. д.). 
Также впервые для участников, чьи 
заявки попадут в шорт-лист кон-
курса, проведут персональные кон-
сультации. Это позволит им дорабо-
тать проект совместно с эксперта-
ми и увеличит шансы на победу.
А для повышения открытости гран-
тового конкурса среди жителей 
Старого Оскола, Губкина и Желез-
ногорска будет проведен open call, 
который позволит привлечь в регио-
нальное экспертное жюри конкур-
са активных горожан. По итогам в 
каждом городе будет выбрано не-
сколько человек, которые смогут 
принять участие в публичной защи-
те проектов и их оценке.

Важно!

Ознакомиться с конкурс-
ной документацией можно 
на сайте Культурной плат-
формы «АРТ-ОКНО» в раз-
деле «Грантовый конкурс». 
Электронные заявки прини-
маются через личный каби-
нет участников конкурса на 
сайте.
 
Приём заявок — с 13 ноября 
до 3 декабря 2023 года. 
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В движении

#ВСЕНАСПОРТ

Невозможное — возможно!
Новое направление общественного движения #ВСЕНАСПОРТ позволяет даже 
людям с ограниченными возможностями здоровья успешно сдать нормы ГТО

Евгения Фролова
Фото Владимира Авдеева

Христине Пар-
т у н о в ой   — 
31 год . Физ-
культура для 
неё — не увле-

чение и не дань моде, а 
жизненная  необходи-
мость: с двухлетнего воз-
раста, когда врачи опре-
делили у неё ДЦП, про-
граммы реабилитации, 
упражнения и лечебные 
массажи стали неотъем-
лемой частью её жизни. 

— Я работаю в кадро-
вой службе за компью-
тером, поэтому для ме-
ня важно любое движе-
ние, — рассказывает Хри-
стина. — Три года назад 
я познакомилась с инструк-
тором по лечебной физ-
культуре Екатериной Яки-
менко, под её руковод-
ством стала заниматься 
йогой. А в этом году при-
няла участие в проекте 
#ВСЕНАСПОРТ.адаптация, 
благодаря которому сдала 
нормы ГТО и получила зо-
лотой значок. 

На подготовку ушло 
около трёх месяцев. Из 
комплекса упражнений 
совместно с инструктором 
Христина выбрала те, ко-
торые ей были доступны.

— Мы  проработали 

каждое из них, — расска-
зывает Якименко. — На-
пример, из упражнений на 
выносливость и силу мы 
выбрали удержание ме-
дицинского мяча весом 
один килограмм на вы-
тянутых руках и пресс, на 
гибкость — выкрут плеча 
с ремнём, на меткость — 

бросок теннисного мяча.
Было непросто, но де-

вушки справились.
— Выполнение комплек-

са ГТО — это не только по-
ложительные эмоции, но 
и доказательство того, что 
при любых возможностях 
здоровья можно добивать-
ся результатов, — делится 

Христина. — Это лишь во-
прос усердия и времени. 

Проект #ВСЕНАСПОРТ.
адаптация привлёк и тех 
горожан с ОВЗ, которые 
раньше считали спорт не-
досягаемым. Для них про-
водили мастер-классы по 
здоровому образу жизни, 
инклюзивные тренировки, 
весёлые эстафеты и адап-
тивные игры.

Занятия проводили и 
для учащихся с интеллек-
туальными нарушениями, 
и для взрослых с наруше-
ниями опорно-двигатель-
ного аппарата.

— В доме ветеранов мы 
начинали с двадцати ми-
нут тренировок и закон-
чили занятиями продол-
жительностью в пятьдесят 
минут, — продолжает Ека-
терина Якименко. — В кон-
це мои подопечные работа-
ли с опорой на шведскую 
стенку, поднимали руки, 
глубоко приседали. Мы да-
же попробовали дыхатель-

ную гимнастику из йоги, 
статику на одной ноге. 

Екатерина признаётся, 
участие в проекте #ВСЕ-
НАСПОРТ.адаптация ста-
ло для неё погружением в 
профессию в новом качест-
ве. Чтобы достичь нужных 
результатов, приходилось 
искать новые подходы и 
методики. 

— На занятия приходили 
люди с разной нозологией: с 
детским церебральным па-
раличом, интеллектуаль-
ными нарушениями, после 
инсульта. У всех абсолют-
но разная физическая под-
готовка, — отмечает Екате-
рина. — И к каждому нужен 
был особый подход. 

Всего в этом году в клу-
бе по общей физической 
подготовке для людей с 
ограничениями возмож-
ностей здоровья проекта 
#ВСЕНАСПОРТ.адаптация 
занимались свыше трёх де-
сятков человек в возрасте 
от 6 до 70 и старше лет. 

Прямая речь

Справка

Екатерина 
Якименко,
инструктор 
по адаптивной 
физкультуре, 
лидер проекта 
#ВСЕНАСПОРТ.
адаптация:
 

‟ Спорт — это хо-
роший стержень 
для всех людей. 

А для людей с ОВЗ — осо-
бенно. Таким людям важ-
на поддержка. Если её 
нет в семье — это не 
повод ничего не делать: 
у нас в городе есть орга-
низации и специалисты, 
которые проводят тре-
нировки по адаптивному 
спорту. А проект 
#ВСЕНАСПОРТ.адапта-
ция даёт возможность 
заниматься бесплатно.

#ВСЕНАСПОРТ.адаптация — это уникальное направление проекта #ВСЕНАСПОРТ.рф 
Благотворительного фонда Алишера Усманова «Искусство, наука и спорт» и Центра 
развития и популяризации физической культуры и спорта, которое призвано сделать 
спорт доступным для людей с особыми физическими возможностями здоровья. 
В рамках направления в Железногорске создано два клуба — беговой для людей 
с нарушениями зрения и клуб по общей физической подготовке для участников 
с разной нозологией.

 ‐ Для очередного упражнения девушки используют 
утяжелители для ног

• ВМЕСТЕ! С ПРИЗВАНИЕМ

Заботу начинают с чистоты
Волонтёры Михайловского 
ГОКа им. А. В. Варичева про-
вели для детей экологический 
урок.

Мария Коротченкова
Фото автора

Знаете ли вы о плавучем му-
сорном острове в Тихом оке-
ане или о погибшем ките, в 

желудке которого нашли сорок 
килограммов пластиковых па-
кетов? Об этом и многом другом 
рассказывают школьникам во-
лонтёры Михайловского ГОКа на 
эко-уроках в рамках программы 
«Вместе! С призванием».

Александр Козлов, Анаста-
сия Короткая и Любовь Котова 
провели одно из таких занятий в 
3 «Б» классе гимназии № 10. На-
чали урок с элементарного — рас-
сказали, как убирать и сортиро-

вать мусор, правильно утилизи-
ровать сложные элементы, такие, 
как батарейки и лампочки.

— Мы хотим личным приме-
ром показать, что забота об эко-

логии начинается с простых ве-
щей, таких как чистота и порядок 
в доме или на улицах города. Рас-
сказываем и о своих эко-акци-
ях, например, о том, как чистили 

лес в овраге в 10-м микрорайоне 
или высаживали деревья, — по-
делился волонтёр, электросле-
сарь МГОКа, депутат Железно-
горской городской думы Алек-
сандр Козлов. 

А чтобы процесс получения 
знаний был интересным, добро-
вольцы сыграли со школьниками 
в экологическую игру: предложи-
ли ученикам разобрать «мусор» 
по длительности разложения. 

— Оказывается, обычное стек-
ло разлагается целую тысячу 
лет! — удивляется третьекласс-
ница Оля Кобер. 

Теперь подобные интересные 
факты узнают и ученики других 
школ: волонтёры планируют про-
должать их обучение. 

 < Эко-уроки проходят 
в увлекательной игровой форме

Это интересно

 > В Тихом океане есть мусор-
ный остров, площадь кото-
рого достигает 1,5 млн км². 
Течения сносят туда мил-
лионы тонн мусора ежегод-
но, и он превратился в подо-
бие мусорного континента.

 > Современные автомобили 
за 100 км пробега выбрасы-
вают в атмосферу в сред-
нем 1,5 кг газообразных от-
ходов.

 > Ежегодно люди по всему 
миру выкидывают около 
125 млн вполне рабочих 
смартфонов просто потому, 
что они надоели своим вла-
дельцам, и лишь небольшая 
часть этих аппаратов отправ-
ляется на повторную пере-
работку.
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По вопросам доставки 
газеты «Курская руда» 
обращаться по телефону:

9-62-65.

Выезд в район. 
Вызов бесплатно.
8-920-709-66-79, 
8-800-550-66-79.

РЕМОНТ 
ХОЛОДИЛЬНИКОВ 

НА ДОМУ.

реклама

• САД И ОГОРОД

Готовим сад к зиме

Разное

РЕК ЛАМА  8 (47148) 96265 • РЕКЛАМА И ОБЪЯВЛЕНИЯ  8 (47148) 96265

> Грузовые перевозки. Квартирные переезды. 
Услуги грузчиков. А/м «Газель», дл. 4,2 м, выс. 2,1 м, 
г/п 1,5. Тел.: 8-960-685-28-20.

> Грузоперевозки, услуги грузчиков. 
Строительные работы. Мастер на час, спил деревьев,
другие работы. Тел.: 8-950-875-81-83, 8-910-211-44-65.

> Ремонт квартир, обои, шпатлёвка, линолеум, 
ламинат. Тел.: 8-910-315-33-10.
> Ремонт бытовых холодильников и морозильных 
камер на дому. Качество. Гарантия. Выезд в район. 
Огромный выбор и наличие запчастей. Большой опыт! 
Тел.: 8-919-273-73-18, 8-904-520-12-68.

> Грузчики, разнорабочие. Дёшево. 8 (950) 879-15-12.

> АО «Михайловский ГОК им. А. В. Варичева» пред-
лагает к реализации организациям и частным лицам 
щебёночную продукцию различных фракций. За допол-
нительной информацией просьба обращаться по
тел.: (47148) 9-62-80, 9-41-80.

СКОРБИМ...

Совет ветеранов МГОКа и коллективы подразделений 
глубоко скорбят по поводу смерти бывших работников: 
РУ — Жирова Николая Андреевича, Веденьёва Ивана 
Николаевича; АТУ — Дулеповой Екатерины Борисовны; 
УЖДТ — Ромашова Сергея Владимировича, Зайцева 
Николая Николаевича, Гойдиной Татьяны Петровны; 
УПЗЧ — Шурупова Виталия Григорьевича, Сосолопова 
Александра Николаевича, Талюсова Бориса Сейзадовича — 
и выражают искреннее соболезнование родным и близким 
покойных, разделяя с ними боль и горечь утраты. 

реклама

• ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Совет ветеранов 
МГОКа поздравля-
ет с юбилеем Нон-

ну Сергеевну Коростыле-
ву, Владимира Михайло-
вича Солдатенкова, Юрия 
Васильевича Сухомлино-
ва, Ивана Александро-
вича Ноздрина, Николая 
Васильевича Воропае-
ва, Валентину Макаровну 
Чинкову, Дмитрия Ники-
тича Корнеева, Вячесла-
ва Петровича Команда-
кова, Алексея Алексееви-
ча Торопова, Екатерину 
Ивановну Калашникову, 
Зою Борисовну Паршико-
ву, Раису Николаевну Жа-
рикову, Веру Николаевну 
Панченко, Веру Егоровну 
Каменеву, Галину Алексе-
евну Лабунину, Владими-
ра Тимофеевича Соловье-
ва, Нину Васильевну Мо-
сину, Татьяну Ивановну 
Нестеренко, Нину Моисе-
евну Чернову, Сергея Гур-
геновича Месропяна, Ни-
колая Ивановича Масло-
ва, Виктора Александро-
вича Голованова, Вален-
тину Николаевну Голови-
ну, Алексея Алексеевича 
Скибина, Алексея Алек-
сеевича Сычева, Юрия 
Васильевича Данилкина, 
Лидию Степановну Сур-
нину, Николая Сергееви-
ча Заико, Елену Петров-
ну Пономареву, Любовь 
Ильиничну Смоковен-
ко, Евдокию Григорьевну 
Фирсову, Валентину Его-
ровну Михалеву, Михаи-
ла Васильевича Игнатова, 
Галину Ивановну Казори-
ну, Анну Петровну Писка-
реву, Александра Михай-
ловича Пупкова, Виктора 
Петровича Королева, Фе-
дора Васильевича Федо-
рова, Зинаиду Васильев-
ну Ефремову, Екатери-
ну Александровну Яши-
ну, Николая Григорьеви-
ча Гаврилюка, Алексан-
дра Петровича Зубарева, 
Александра Владимиро-
вича Козлова, Валентину 
Яковлевну Чиканову, Ни-
колая Алексеевича Бан-
никова, Клавдию Васи-
льевну Рылушкину.

С юбилеем, 
ветераны!

ре
кл
ам
а

●   Замена проводки
●   Перенос розеток, 

          выключателей
●   Штробление без пыли
●   Установка люстр и т. д.

УСЛУГИ 
    ЭЛЕКТРИКА

8-951-075-45-44

ре
кл
ам
а

реклама

СПАСАЕМ СВОИ РАСТЕНИЯ ОТ МОРОЗОВСПАСАЕМ СВОИ РАСТЕНИЯ ОТ МОРОЗОВ
БОЛЬШОЙ АССОРТИМЕНТБОЛЬШОЙ АССОРТИМЕНТ ЧЁРНОГО И БЕЛОГО ЧЁРНОГО И БЕЛОГО 

АГРОВОЛОКНА (40 - 60 МКР) ЗАТЕНЯЮЩИХ СЕТОК (50 % -70 %)АГРОВОЛОКНА (40 - 60 МКР) ЗАТЕНЯЮЩИХ СЕТОК (50 % -70 %)
ДЕКОРАТИВНЫЕ УКРЫВНЫЕ КОЛПАКИ —ДЕКОРАТИВНЫЕ УКРЫВНЫЕ КОЛПАКИ —

(ЗАЯЦ, МЕДВЕДЬ, ПИНГВИН, СНЕГОВИК, КОРОВА, КОТ).(ЗАЯЦ, МЕДВЕДЬ, ПИНГВИН, СНЕГОВИК, КОРОВА, КОТ).
ПОЛИЭТИЛЕНОВАЯ ПЛЁНКА, ПОЛИЭТИЛЕНОВАЯ ПЛЁНКА, 

ТОРФ НИЗИННЫЙ И ВЕРХОВОЙ.ТОРФ НИЗИННЫЙ И ВЕРХОВОЙ.
ПОСТУПИЛА В ПРОДАЖУ МОРКОВЬ «ШАНС» —ПОСТУПИЛА В ПРОДАЖУ МОРКОВЬ «ШАНС» —

ХИТ СЕЗОНА.ХИТ СЕЗОНА.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ:ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ:
«СИЯНИЕ»«СИЯНИЕ» (ГАГАРИНА, 35) И  (ГАГАРИНА, 35) И «МАМИН САД»«МАМИН САД» (МИРА, 34).  (МИРА, 34). 

Резкие суточные пере-
пады температур, хо-
лодный порывистый 
ветер, густые тума-
ны — эти природные 
явления свидетель-
ствуют о том, что зима 
не за горами. И пора 
укрывать самые неж-
ные растения в саду.

Валентна Мартыненко
садовод-профессионал

А для этого — подо-
брать самые эффек-
тивные материалы. 

Их множество, и у каждо-
го свои плюсы и минусы. 
И своя «совместимость» с 
культурами: один матери-
ал может погубить опре-
делённые насаждения, а 
другой — защитить.

Спанбонд 
(агроволокно и т. д.)
Очень лёгкий и проч-

ный материал. Удобен в 

использовании. Хорошо 
пропускает воздух. Защи-
щает растения и почву от 
прямых солнечных лучей. 
Подходит для укутывания 
на зиму штамбов плодовых 
или декоративных дере-
вьев и кустарников. 

С сильным морозом 
(особенно в бесснежную 
зиму) не справится. Нуж-
но укладывать в несколь-
ко слоёв. Либо сооружать 
дополнительное укрытие 
из лапника (или других 
материалов).

Колпак из нетканых 
материалов 
Отлично  украшают 

опустевший зимний сад 
своими формами, ярким 
цветом и узорами. Лёгкие и 
прочные. Удобны в исполь-
зовании. Хорошо пропус-
кают воздух. Защищают 
растения и почву от пря-
мых солнечных лучей. Хва-
тает на несколько сезонов.

Притеняющая сетка
Хорошо  защищает 

хвойные деревья и кусты 
от холода и ветра. Срок 
службы составляет около 
4-5 лет, при правильном ис-
пользовании до 8 лет. Спо-
собствует утеплению дере-
вьев, при этом хорошо про-
пускает воздух благодаря 
своей ячеистой структуре. 

Торф
Подходит для эффек-

тивного окучивания поч-
вы в приствольных кругах 
и тем самым помогает за-
щищать корни растений от 
подмерзания.

Полноценно укрыть им 
растения не получится. 
Торф, как древесные опил-
ки и лапник, подкисляет 
почву. Впитывает влагу, 
уплотняется, слёживается 
и превращается в плотную 
корку — поэтому его нужно 
своевременно и довольно 
часто рыхлить. 

Полиэтиленовая 
плёнка
Дешёвый и лёгкий ма-

териал. Доступен в широ-
кой продаже. Полиэтиле-
новая плёнка отлично за-
щищает растения от до-
ждя. Подходит для защиты 
листьев и опилок, которы-
ми утепляют растения, от 
намокания. 

Древесные опилки 
и стружка
Хорошо защищают рас-

тения от морозов. Подхо-

дят только для мульчирова-
ния, а не для полноценного 
укрытия. 

Опилки подкисляют по-
чву, поэтому не подходят для 
укрытия растений, предпо-
читающих расти в щелочном 
грунте. Опилки нужно защи-
щать от влаги дополнитель-
ным укрытием, например, 
плёнкой.

Лапник
Не гниёт. Создаёт допол-

нительную воздушную про-
слойку. Хорошо задержива-

ет снег. Колючие хвоинки от-
пугивают грызунов, а значит, 
лапник подходит для обвязы-
вания стволов молодых са-
женцев. Ранней весной лап-
ник защищает растения от 
солнечных ожогов.

Хвоя, которая осыпается с 
веток, как и опилки, подкис-
ляет почву, поэтому лапник 
не подходит для укрытия рас-
тений, предпочитающих ра-
сти в щелочном грунте. Лап-
ник может быть переносчи-
ком болезней.
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